

しかし、金額の面において私は調べてみると、もつと違った傾向といいますか、あるいは階層的な点でかなりもつと明確にわかると思うんです。この主要産地に過去膨大な構造改善資金が出ておりますが、それが階層的にどう流れでてるかという点についての資料的な把握がなされておるかどうか、この点いかがですか。

して、その上に私は政策の立案というものがそれるべきであると思いますが、その点、やることはたいへんけつこうであります。これを裏づける数字等においてどうも不備なよう思います。この点いかがですか。

特に実態を把握するようにつとめたいと思いま
す。

○辻一彦君 第二に、若干改正案の具体的な中身
を二、三お伺いをいたしたい。

この改正案によりますと、異業種間のグループ
を今度考えていることが一つの大きな特徴になる
と思うんです。いままでは同業種の間のグループ

—
—

○政府委員(橋本利君) 金額的にはどのような分布になるのかという数字は、いま持ち合わせておりませんが、ただ、企業規模が大きくなれば、それだけ投資規模も大きくなるであろう、あるいは設備の規模自体も大きくなるであろうといったようなどころから推定いたしますと、この企業参加数の分布よりも、より重点企業以上に資金的の配分が厚くなつておるのでなかろうかと考えてお

す。
ただし、一言申し上げておきたいのは、中小企業あるいは小規模零細対策に対しまして、特段の配慮を払うことも当然のことでございますが、産地全体として、あるいはそれぞれの繊維の業種全体としてどうあるべきかといったよつたな観点、これではゆるがせにできない問題でございます。ただ、

柱であると思います。ところが各産地を見ますと、これが異業種間に及ぶということが一つの従来、縦によって大企業や大手商社の系列化といふことがずっと行なわれてきている。これは不況に際して、チャップ制なんかによつて系列に入っている場合は安全であるというような面もありますが、しかし、中小企業のあり方からするとかなり問題のあるところじやないか。それが、いままで三、四十年の長い間に、少しずつして、少しづつ力を、力で、この場合では、筋書きによつて、

○辻一彦君 たとえばこれは私、すべての産地を調べてみると余裕はなかつたんですが、昨年、参議院の決算委員会が北陸地方産地を視察に参りました。そのときに、たまたま私も同行を、求められて行きましたが、福井の産地で言いますと二百台以

かといって、そういう中 小零細のほうに助成措置が薄くなるということは問題でございます。むろん今度の構造改善でも、小規模零細に限つて特段の措置を講ずるよう配慮いたしておるわけでござります。

上の企業台数に対して大体過去なされた構造改善資金の五四%が流れておりますね。それから、字的に企業数のほうにちょっとと合わせてみると、五十台以下では九・四%、こうなっていきますが、かりにこれを四十台以下というようにすれば、おそらく七、八%と、こういうようになりますね。それから、天龍社の場合でも数字でかなり上がっている。福井産地もそうですが、金額からいようと零細な四十台以下あるいは三十五台、二十台以下というのは全く微々たるものになりますね。そうすれば、天龍社の場合でも数字でかなり上がっている。福井産地もそうですが、これがこの結果を補つものであるということは私はわかりますが、そういう零細小企業の構造改善に手が届かないから、これに対して対策を立てようと思うんですね。特徴法の改正案、本法が、このいう声は今までずっとぶんいろいろな場合に強かったと思うんです。そこで、こういう構造改善資金がどう階層的に流れているかというようなことを、実態を、金額でも字数的にきちっと把握を

小企業対策を立てる場合に、数的にもつと具体的なものをつかんで、その上に政策立案ということがされないと、声はいろいろありますから、それを参考にしてやられるということはだいへんいいんですけど、そういう点の具体的な数字における把握が必ずしも十分でない、こういうようにも思いますが、今後織維には限りませんが、このようないくつかの点、大臣、こういう面における調査をさらに強化をされるかどうか、いかがですか。

○国務大臣(中曾根康弘君) 零細なものほどこういう景気のひずみの波動を受けるわけでございまして、零細なものについても、やはり大事でありますから、それに力を入れらるべきであるということは、当然私はいいことだと思います。しかし、これは織維だけに限らず、こういううちは中堅どころですね、中以上というそういうところも大事でありますから、それに力を入れらるべきであるということは、当然私はいいことだと思います。しかし、これは織維だけに限らず、こういううちは中堅どころですね、中以上といううちは中堅どころですね、中以上といううちは中堅どころですね、中以上とい

○政府委員(橋本利一君) 異業種間の連係による構造改善と申しますか、知識集約化の方向というのは、これは大中小あるいは業種を問わず、大きな繊維産業の方向かと考えておるわけでございます。で、御承知のことかと思いますが、こういった方向につきましては、一部の大手企業あるいは大手商社等につきましては、自分の力でそういうグループ化を進めておるというのが現状でござります。したがいまして、今回の構造改善のねらいといいたしましては、さような、自力で知識集約化を進め得る企業を除きまして、いわゆる中小企業、中堅企業に対しまして、国が手厚い助成を乞うこと申しますが、抵抗力をつけたい。こういう趣旨であります。それが大企業グループに対する対抗力量を増せばいい。それによって大企業グループに対する対抗力量を増せばいい。それが大企業グループに対する対抗力量を増せばいい。

ようなおそれのある場合には、これを制限する方向で対処いたしたいと考えております。
○辻一彦君 まあ、たてまえは私はそのとおりで、どうしてもやつてもらわなくちやならないと思
ますが、従来の構革におきましても、織の系列化をやれといふことは何も言っていないはず
ですが、現実に資本を通して系列化が行なわれてゐる、こういう点もありますから、この点は本
の適用、まあ成立すれば、適用にあたっては十分な適用であると思います。
もう一つ、改正案の重点の一つに、取引改善
大きな柱になつておると思いますが、これは具
的はどういうことを考えておられますか。
○政府委員(橋本利一君) 繊維産業というものは
申すまでもなく非常に古い産業でござりますし
あるいはそれぞのの産地におきましていろんな
品をつくつておる。こういつた事情から、繊維
界における取引条件というものがきわめて非近
く、これが制限する方向で対処いたしたいと考えております。

[View all posts](#) | [View all categories](#)

的と申しますか、前近代的な取引形態が残つておる。あるいは、いまもお話をございましたような、大企業がその総体的に有利な地位を利用して不正な取引条件を課しておると、こういう場合が間々あるわけでございまして、特に今日のようにな況が深刻化してまいりますと、たとえば、工賃の低下といったようなところで問題が必要以上に大きくなつてくるといつたようなことがございます。さようななところから、現行構造改善法では十分なのが得なかつた取引改善の問題を、今回お願ひいたしております構造改善のもとで極力前向きに解決をはかつていただきたい、かように考えておりまして、方法論といたしましては、繊維関係における取引改善協議会といったよなグルーブをつくりまして、この中で、学識経験者を中心に、取引関係の実態の把握と改善の方向について検討していただき。その場合に、関係の業界の意見、実情も十分反映し得るよう措置してまいりたいと考えておりますわけでございます。

から過日、福井の産地でも、千四、五百人の方がはち巻き姿で集まってこの実態を訴えていましたが、全国あるいはその地方産地において出た一二をあげてみますと、たとえばワイシャツの場合ですね、千八百円で出るものが、生地代が原価を見ると三百円、縫製工費が五百円、中間商社が四百円、小売りマージン六百円で、流通マージンが四円の価格のものが、これが生地代が三千円、縫製工賃が三千六百円、同じように中間商社五千四百円、小売りマージン六千円で、流通マージンが一万一千四百円と。千八百円に対して千円のいわゆる流通マージン。一万八千円に対しても一千円の流通マージン。大体似たようなペーセントになつておるんですが、この糸を織つて、そして加工賃によって織布業を営んでいる業界からすれば、あまりにもこの中における加工費というものがほんのわずかにすぎないと、こういうことで、付加価値の適正配分を要求する声が非常に強いです。

そこで、取引委員会といいますか、改善委員会を見ておりますと、大体発注者が市況あるいは市場価格の見通し等を前提といたしまして、どちらかというと一方的にきめておるというよつた傾向が強いかと思います。この点につきましては、やはり工賃につきましては、原価主義と申しますか、コストを十分洗いまして、コストをベースとしての工賃決定というのがやはり原則的な態度として必要かと思います。もちろん、コストが全部価格に通るようであれば、きわめてこれは平穏無事の場合が多いわけでございますが、中にはそついつたコストが通らないという場合も間々あるわけでございます。いずれにいたしましても、ただ、工

貨をきめる場合に、コストというものを度外視してきめるということはやはり適当でない、かように考えておりますので、先ほど申し上げました協議会の場で、現在の工賃の実態等を調査いたしまして、できるだけ原価主義というものをベースにして工賃決定が行なわれるよう指導してまいりたいと思っております。

○辻一彦君 これは、それが行なわれるようになれば私は大きな前進だと思うんですね。いま言われるように、原糸、原料の糸はメーカーが原価計算に基づいて値段をきめてくれるから、これはもうその値段で買わざるを得ない。それから納めるところの品物のほうは、結局、向こうのほうで値段がきめられて言われた値段で納めざるを得ない。そうすれば、織布業といいますか、販織り加工やっているようなところは、そういう意味で一番弱いしわ寄せを受けるわけなんですね。だから、そういう意味におきましては、この原価主義なんというのことはことばだけであって、実際は全部きめられたもので納入せざるを得ぬ。機を動かせば逆に赤字が出る、こういう実態がいまありますね。それでも隣がやつているから、機動かさぬと、自転車操業じやないが、さびしいといいますか、とにかく赤字が出ても動かさざるを得ないということで、赤字は覚悟の上で動かしているような状況があります。そういう中で私は、原価主義がその基本になり、適正な工賃がきめられるようになれば、これはいまの織維産業の産地の中のたいへんな問題を解決することになると思いますが、これを強力に取り改善委員会の中で取り上げられる用意があるのか、また、具体的にそれを強く調査をしておきたいことは、これはもう先刻先生御承知のとおり、織維産業というのはきわめて市況性が強いいという問題がございます。これは原綿、原毛と

いつた天然の原料に、しかもそれを輸入に依存しているといったような事情と、それから繊維製品、これは衣料部門におきましては、当然のことながら消費者の嗜好によつてまた変わつてくるというようなどころから、市況性が強く、また景気変動に非常に敏感に左右される業種であるといふことと、それからまつて、やはり流通部門と申しますか、これはひとり繊維の流通部門に限らないわけでござりますが、製造部門に比べまして、どちらかといふと近代化がおくれている。したがつて、コストの上昇をそのまますぐにつ終製品にプラスしていかなくちゃいけないといったような実情もござりますので、そういった面での物的な流通面の近代化と申しますか、たとえば在庫管理をコンピュータライズするとか、あるいは配送センターをつくつしていくとかいったような、物的面も含めまして流通部門の近代化もはかっていく必要がある、こういった問題、こういった対策も兼ね合わせながら、いずれにいたしましても、やはり工賃である以上その原価といふものはあるわけでもございますから、そういう原価を離れて、全く原価を無視して一方的にきめるということは適当でない、かように考えておりますので、十分と協議会の場で検討してまいりたい、また検討を依頼してまいりたいと、かように考えております。

やろうとする場合に、事業協同組合は零細な機屋等が百軒とかでつくっている、そういう事業協同組合においても構造改善の事業の窓口としてやつていいのかどうか、これはどうでしょう。

○政府委員(橋本利一君) 今回の新しい構造改善事業を進める母体といたしましては、中小企業の代表的な組合でございます事業協同組合、商工組合、協業組合、企業組合、こういったものを実施主体とすることで考えております。したがいまして、これらの組合の構成員の規模については問題にしないということでございまして、御指摘のように、小規模の事業者が四人以上集まりまして事業協同組合をつくって、法案の四条にいうところの事業計画を作成し、それを通商大臣の承認を受けて、助成の対象としていくことは可能であるというよりも、そういったところを一つの大きなポイントしております。ただ、業種によりましては、従来の産地組合でいつたほうがいいというところと、あるいは縫製、メリヤス業のようないくろではむしろ事業協同組合でやつたほうがいい、これは千差万別でございますので、それぞれの業界の実態に合わせて近代化、構造改善を進めていくべきだらうと考えております。

なお、ついでと申すと何でございますが、そ

ういった事業協同組合ができるような小規模零細事業、原則としまして従業員五人以下の零細企

業につきましては、設備の近代化、あるいは技術

指導面におきまして特別の配慮を加えたい。具体

的には、四条にいうところの構造改善事業計画を

つくらなくとも、中小企業振興事業団の特別金融

ができるような措置もあわせ講することにいたし

ております。

○辻一彦君 次に、大臣が二十分までしかおられ

ないということなので、私、当面のどうしても伺

いたい問題に入りたいと思います。

当面の各産地における織維業界の問題は、緊急

に融資対策の手を打つてほしいということが第一

であると思います。この間、東京の綿、スフ、絹、

人織の全国の集会、あるいは私が出ました福井産

地における千四、五百人集会等においても同様、この問題が強く出されておりました。私、参考にされた集会であります。この業界を代表してこそへ出た無い意見をちょっと紹介をして質問に入りたいと思います。

これは過日の、五月十一日に福井の産地で行なわれた集会であります。この業界を代表してこ

ういう声が出ておりました。

昨年からの無暴な織物の輸入並びに政府の総需要抑制策により、販売は極度に減退し、異常な在庫は日ごとに増大し、流通段階は、完全にマ

ヒしてしまいました。

福井県織布業界は、その八二%が貢織り形態の中小零細企業であり、織工賃が昭和四十五年以前のベースに落ち込み、昨年同期に比べ、いずれも五〇%以下に転落しております。ものによつては工費ゼロまたは赤字必至のものさえ余儀なくされています。

昨年のいまごろと比較して一例を申します

と、ナイロンタフタ(一九〇本三十六吋)一疋

の工賃は、昨年五月には千百四十円、九月には

千四百円でありますものが現在は四百円ない

し五百円となつています。また人織朱子は、昨

年五月に千百三十円でありますものが現在三

百二十円、ナイロンクレボン三十六吋などは二

千四百円が二百十円と極端な落ち込みを示して

おります。その上、三月以降極端な先行き不安

から、商社等の仮需要が全く陰をひそめ、六一七

月の受注は、いまだに五〇%にも達していない状況であります。これら業界の不況に対し、政府の施策は総需要抑制策を基本とする極度の金融

引き締め、相次ぐ公定歩合の引き上げ、各種公

共料金の引き上げなど、全く追い打ちをかける

結果となつております。さらに三〇%の人件費、及

び平均五〇%の副資材の値上げを受け、業界は

実に惨憺たる状況に追いこまれております。

これは私は、どこの産地にも大小の差はあります

けれども、ほほ共通したようなものがあるんじやな

いかと思います。

そこで、そういう声を背景にして、政府機関のほうにおいてもいま中小企業についての融資をいろいろと検討されておるようあります。第一に大臣にお伺いいたしますが、総需要抑制といふ非常に強くなつてきている。こういう中で中小企業金融の緩和ということを考えられなくてはならないと思いますが、そういうことをどうお考えになつておられるか。その中で、特に四一六月にかなりの中小企業におけるこの倒産、赤字といふことが非常に強くなつてきています。いま読み上げましたように、また、御存じのようになります。

大筋の基本方針は、これは私は大事なことであると思います。いまの段階でも、しかし、その中で市中金融機関を通じまして個別指導によつて融資のめんどうを見るように、これは行政指導をもつて大蔵省と話し合いをして、個別ケースとして解決していくように手配をしておりま

す。

○辻一彦君 二千億を下回らずという御発言がちよつと弱気になられたようありますが、これはひとつ最大限の努力を、こういう中小企業の要請にこたえるようになお努力をお願いしたいと思います。

そこで、追加について織維産業関係にかなりな部分を回すという御発言であります。金額の面は全部出ないとても、そのうちの何割程度織維産業の融資に回す考え方か、その点はいかがですか。

○國務大臣(中曾根康弘君) これは、何割程度といたしましてはまだ申し上げる段階に至つておらずませんが、織維産業の状況等を見まして、いまは全部出ないとても、そのうちの何割程度織維産業の融資に回す考え方か、その点はいかがですか。

○國務大臣(中曾根康弘君) これは、何割程度といたしましてはまだ申し上げる段階に至つておらずませんが、織維産業の状況等を見まして、いまは全部出ないとても、そのうちの何割程度織維産業の融資に回す考え方か、その点はいかがですか。

そこで、追加について織維産業関係にかなりな部分を回すという御発言であります。金額の面は全部出ないとても、そのうちの何割程度織維産業の融資に回す考え方か、その点はいかがですか。

○辻一彦君 大蔵省にちよつと伺いますが、おられますか。——いま大臣答弁のよう、市銀のほうは、中堅企業は市中銀行を通してやられるといふお話をあります。政府機関のほうは零細中企業、しかし、大企業の中にある中堅企業には市中銀行といふ線が出ておりますが、どれくらいをこの市中銀行には四一六で融資をされる考え方を持つておられますか。

○説明員(米山武政君) ただいま大臣のおことはあります中堅企業でございますが、通産省あるいは業界等からもいま話を聞いているところでございまして、事情はそれぞの関係の銀行によく伝えてございますが、まだそれが幾らというふうには固まっておりません。いまお話を聞きながら、追加分として繰り上げの分についても、かなりの分を織維のほうに回す、それから、いわ

○辻一彦君 大蔵省は、いつごろ通産省とお話し合いになつて結論を出されるつもりなんですか。

○国務大臣(中曾根康弘君) 中堅企業に関する分は、私が御答弁で申し上げましたように、一定のワクを設けると、そういう考え方ではなくして、個別的にケース・バイ・ケースでその企業の状況を把握して、必要と思つ分を個別的に行なうと、そういう了解で大蔵省と話しておるわけあります。

○辻一彦君 それから、融資のワクがきまつても、

それを十分生かし切れないということがあります。

というのは、中小企業の場合に、かなりいままで融資を受けてるといふか、借錢をしている。

だから担保の点であるとか、いろいろな点において、これ以上融資を受けるにはかなり条件緩和等

がないとなかなか容易でない。そういう点で、せつ

かくそのワクがきまつております。いよいよこれを借りるという段階になると、小さい場合に

はなかなか借り切れないと、いう場合が起り得る

と思いますが、十分このきまつたワクを活用できるためにどういうような具体策を保障されておるのか。その点いかがですか。

○政府委員(小山実君) 御指摘のとおり、ワクが

できました場合に、それが十分零細企業まで流れ

るようには、一つは担保の問題がござります。

○政府委員(小山実君) その問題につきましては、先般、

本委員会でも御審議いたしましたが、中小企業

信用保険法の改正によりまして、無担保保険、あ

るいは特別個別保険の保険限度額が引き上げられましたし、それからまた、倒産関連保証の対象と

して、業種全体として非常に売れ行き不振で不況

になる場合に、それを指定して別ワク限度を設けるという制度もつくついていたきましたので、織

維業につきましては、必要に応じてその対象とし

て指定をするといふことに十分留意してまいり

たいといふふうに考えております。

また、三機関の中でも国民金融公庫は、特に零

細企業向けの金融機関の窓口として非常に大きくな

○辻一彦君 大蔵省は、いつごろ通産省とお話し合いになつて結論を出されるつもりなんですか。

○国務大臣(中曾根康弘君) 中堅企業に関する分は、私が御答弁で申し上げましたように、一定のワクを設けると、そういう考え方ではなくして、個別的にケース・バイ・ケースでその企業の状況を把握して、必要と思つ分を個別的に行なうと、そういう了解で大蔵省と話しておるわけあります。

○辻一彦君 それから、融資のワクがきまつても、

それを十分生かし切れないということがあります。

というのは、中小企業の場合に、かなりいままで融資を受けてるといふか、借錢をしている。

だから担保の点であるとか、いろいろな点において、これ以上融資を受けるにはかなり条件緩和等

がないとなかなか容易でない。そういう点で、せつ

かくそのワクがきまつております。いよいよこれを借りるという段階になると、小さい場合に

はなかなか借り切れないと、いう場合が起り得る

と思いますが、十分このきまつたワクを活用できるためにどういうような具体策を保障されておるのか。その点いかがですか。

○政府委員(小山実君) その問題につきましては、先般、

本委員会でも御審議いたしましたが、中小企業

信用保険法の改正によりまして、無担保保険、あ

るいは特別個別保険の保険限度額が引き上げられましたし、それからまた、倒産関連保証の対象と

して、業種全体として非常に売れ行き不振で不況

になる場合に、それを指定して別ワク限度を設けるという制度もつくついていたましたので、織

維業につきましては、必要に応じてその対象とし

て指定をするといふことに十分留意してまいり

たいといふふうに考えております。

また、三機関の中でも国民金融公庫は、特に零

細企業向けの金融機関の窓口として非常に大きくな

機能を果たしておりますので、全体の中でもその

國民金融公庫について十分資金ワクの確保に留意

すると、こういうような手段を通じまして、信用

補完あるいは國民金融公庫のワクの確保、さらには例の無担保、無保証の小企業経営改善資金とい

うようなものをいろいろ組み合わせまして、十分

細企業に資金が流れるよう配慮をしてまいり

たいと、このように考へておる次第でござります。

○辻一彦君 それについてはもう少し伺いたいと思

います。

○辻一彦君 それについてももう少し伺いたいと思

います。

○辻一彦君 それについてはもう少し伺いたいと思

どまるようであります、が、積極的に滞貨を政府が

ふうに積極的に努力したいと、こう考えておると二つござります。

收支バランスが逆転いたしましたが、この原因は

けであります。

買上げて、途上国に積極的な援助を使ふとか、回していくと、こういうお考えはないんですか。

これらの問題は相手国の主権、相手国の要請というものが主になって、相手国のニーズに応じてやらないと、わが国から押しつけがましくやるべきものではございません。この辺は非常に取り扱いは

○辻一彦君 その場合に、先方からもちろん二一
ズがなければいかぬのであります、申しこみが
あるまで待つてゐるのか、あるいは、こちらから
より積極的に働きかけて、そういうニーズを掘り起
して、いくかまえなのか、その点はどうなんですか。
○国務大臣(中曾根康弘君) もちろんこれは、こ
ういうものがござりますがいかがでございましよ
うと、二一ズを掘り起すようこ貢献的に努力す

べきものであると思います。
○辻一彦君 もう一步進めて、国際的にいろんな
ことをやる、いろいろなことをやることにこころをいれておられるよ。

非常災害か気象の異常とかいろいろ出ますね、そういうときに緊急に援助物資を国連等から、あらへは联合国の援助をうけたことがあります。

るいは各国から要請される場合があるわけですが、これは食糧の問題もありますが、衣料の問題

も私はかなりあると思うんですね。そこで、そういう国際的な災害等の非常に備えて備蓄といいます

か非常に備えてこの越縫製品を政府が買い上げて、いま災害の点も考慮して用意をしていく、こ

ういう一步進んだ積極的な考え方はないでしょうか。

○國務大臣（中曾根康弘君）それは非常な深謀遠慮であるように思ひますけれども、いまの財政事務の運営を、一つのうまいバランスで運んでおられる、

惜その他を考えで、そのためにストックを買い上げて持つておくということは、ちょっとむずかしいのですから、三三。

○辻一彦君 これは、今後の財政の中でなお検討
いのではないかと考えます。

もう一つ輸入の問題に入りますが、こまかい数

字はあとで局長のほうからお伺いすることにします
して、大まかにお伺いしたいんですが、昨年にお
け、二の残業費も一開行、そし、、一个残、、支

けるこの織物製品で紹介。それから合化織、衣料というものがかなりな倍数にのぼっておりますが、一つの意味でつづいて、百二十問、二十二

か、その実態をちょっと簡単に聞かしていただきたい。

○國務大臣(中曾根康弘君) 四十八年の綿維貿易は、輸出が三十二億ドル、輸入が三十九億ドル、

○辻一彦君 このきのう出された資料を見ますと、製品において織維製品は去年一年間で前年対比三・一二倍、綿織物三・一四倍、合織織物七・二二倍、衣類三・六四倍とこういうふうになつておりますね。これを見ると、この綿布から合織衣類というものが、いずれも三倍から七倍をこえるところまで大量に輸入されたという事実が明らかであろうと思います。そこで、なぜこういう大量の輸入が行なわれたのか、この点についての見解はいかがでしようか。

○政府委員(橋本利一君) 背景といたしましては、やはり開発途上国における織維産業の急速な成長ということがあるかと思います。それに加えまして、昨年の特殊な事情といたしまして、昨年、ちょうどいいまごろから景気が非常に上昇過程に入つて、需要が強くなつてきておったということと、それから、二月から為替の変動制に入りましたが、その間、円高基調で推移いたしまして、輸入する立場から非常に有利な条件になつておったという事。それから三つ目には、物価問題と申しますが、それから、二月から為替の変動制に入りましたが、それが通貨価格の上昇、こういうことであつたころうかと思いますが、いま申し上げましたような特殊事情はあるにせよ、ベースにはやはり開発途上国における急速な織維産業の成長ということは、見のがすことのできない事実かとも考えておるわ

けであります。
○辻一彦君　日本のほうから資本を出して合弁をやる、そして、そこの生産が上がる、そういう状況は、これはあとでもお伺いしますが、あると思います。しかし綿布にせよ、合織織物、衣類というものが三倍から七倍にわたって輸入をされたというのは、非常に全体の中から見れば、秩序性を失ったかなり無理な輸入でないかと、こう思いました。この傾向は、放任しておけば私は、今後ともこういう形で統いていくのではないかという懸念を持ちます。おとといの本委員会における参考人からも、一部の方からは輸入の規制をやるべきであると、こういう強い意見も出ました。大部分の方は秩序ある輸入という表現でもって、やはり輸入の状況について何らかの秩序性を与えるべきであると、こういう見解が強く述べられておつたと思います。

そこで、大臣にお伺いしたいのですが、こういう状況の中で、強い意見の輸入規制というものの声をどうお考えになるのか、あるいは、秩序ある輸入というものに対する具体的にどうようとお考えになつておられるのか、これらの声にどう具体的に対処されるのか、その点をお伺いしたい。

いろいろ指導し、助言し、勧告する、そういうことをやつていただきたいと思います。最近の情勢を見ますとも二月からは輸入が激減しております、まして、これは明らかに国内需要を見ましている、いろな買い控え等が起つてきている現象ではなかと思ひます。

○辻一彦君 大筋秩序ある輸入は賛成とございまので、それは具体的にどうするかについてはあとでお伺いしたいと思います。

大臣にもう一点お伺いしたいのは、操短問題ですが、各産地で赤字倒産寸前というこういう状況の中で、中小企業、零細企業の場合、何らかの自己操短をやらないと、とても共倒れになつてどうにもならないと、こういう声が非常に強い。しかし、これは独禁法との関係もありましてなかなかむずかしいところであります、この産地の状況不況の状況から推して、何らかの自主的な操短が必要があると思われますが、この必要性をどういうふうにお考えになりますか。

○國務大臣(中曾根康弘君) 最近の繊維産業の不況状況にかんがみまして、業種業態に応じて、特に中小企業性業種については、申し出があればその必要性、有効性の認められる場合には、中小企業団体の組織に関する法律等を活用の上、生産調整等について前向きに検討してまいりたいと思います。

○辻一彦君 ちょっと質問がしにくいのですけれども、続けてお願ひしたいと思います。前に返るかもわからないのですが、御容赦願いたいと思います。

いま、団体法に基づいて前向きに考えていただきたいという大臣の見解がありますが、これは非常に複雑な、頻繁な手続があるとも聞いておりますが、それを待つておると、実際的に時間が少な過ぎます。

どうにもならぬ、こういう声も聞きますが、そういうような懸念はありませんか。

○政府委員(橋本利一君) やはり、本来的に国際競争の維持という大原則があるわけでございまして、それに対して一定の補強要件を備えていく場

合には例外的に共同行為を認めよう、こういう趣旨でござりますので、やはり、法律に定められた要件を充足している旨の挙証といつものが必要になつてくるかと思います。ただ、御指摘のように、いつまでたつても、あるいはそれにじんせん日を過ごすようなことがあれば問題でございますので、業界のほうからそういう必要性を感じ、そういう申請書が提出される場合には、関係各省庁とも連携をとりながら、できるだけ早くそいう共同行為が実施できるように私たちもつとめていきたい、対処していきたいと、かよつに考えております。

○辻一彦君 この問題は、私たちは、一面においては独禁法を強化をしてほんとうの公正な取引が採用されなくちゃならぬと、そういう点をいつも強調しているところでありますから、なかなかむずかしい問題であります。しかし、利益があがり過ぎて、それでもうかり過ぎているとか、そういう中で問題になるのと、それからもう赤字で、首つり自殺まで実際出て、そういう中で何とかしなくちやどうもならぬと、小さいところでは自主操短といいますか、休みの日をたくさんとつてやっているけれども、それだけではどうもならぬと、こういう状況にあるもんですから、趣といいますか、事情は私非常に違うんです。決して独禁法の性格を弱めようとか、そいういう点からの発想ではない、これは明らかにしておきたいと思います。

そこで、具体的にこの産地において、法の手続というところでありますが、この団体法のこれに基づいて手続をしていくといいますか、取り組む場合に、通産のほうではかなりこれに対して好意的な指導といいますか、助言というものができるんですね。

○政府委員(橋本利一君) やはり第一次的にはその申請者のほうのデータの提出、あるいは趣旨説明といったようなことになるかと思いますが、ただ、先ほど来先生も勉強しておられますように、鐵維産業——産地における不況状態というものは

きわめて深刻になつておるという一般情勢といふものは、当然われわれも知悉しておりますし、かたがた、産地ごとにいろいろ平素からも調査を進めておるわけでござりますので、そういういた点につきましては、御趣旨を生かし得るような方向で対処できるものと考えております。

○辻一彦君 公取お見えになつておりますか。——これは私、公取にお聞きしていいかどうかは、自分でちょっと疑問に思つて、疑問といいますか、迷う点があるのですが、せっかく見えておりますので、一言伺つておきたいと思います。

というのは、福井の産地のほうで、前にも不況のときに、どうもこうもならぬといふので一部こういう動きがあつたんですねが、いろいろ御意見もあってやはり見合させたということになります。そこで、いまのようなこいつ極端な不況、これはこの間も話に出でおりましたが、いままでならば織維産業といつてもいろいろたくさん種類がありますから、一つ悪いとほかのほうは少しいといふことで相互通じ合えた。しかし、今度はもう全部にわたつて、これは福井の产地でも、いままでは織布関係やいろいろ業界別に集会がありましたが、二十何団体という織維関係の産業が全部集まつて、あれだけ集まつての集会というようなことはかつてなかつたと思いますが、それだけこの織維の関係は全部の業界に不況が及んでおると思います。かなり、かなりといいますか、きわめて深刻ですが、そういう状況の中で、操短問題は法的に触れるとか触れないとかといふことでなしに、かなり幅のある解釈によつていまのような不況に対処できるような道があるのかどうかですね、公取にはシロかクロかという聞き方でないと御答弁が出ないと思つてあります。が、たいへんむずかしい質問になりますが、その点どうお考えになるか、一言お伺いしたいと思ひます。

は原則としてやはり独禁法に違反するおそれがあるという態度でございまして、どうしても不況が一般的になつて業界 자체が非常にお困りだというような場合は、団体法の規定によりましてこれは主務大臣の認可、それから公取の協議という形でおやりになつていただきたいというのが基本線でございます。ただ、具体的にどういうやり方で一齊操縦をおやりになるのか、その具体的なやり方を見ませんと、そのほかに配慮的なやり方、考慮のしかたはないかとおっしゃられても、これは困るわけでございますが、それはやはりケース・バイ・ケースによつて、競争の実質制限になるかならないかということの判断にかかるくるというふうに考えております。

○辻一彦君 これはシロかクロかを聞かなくちゃならないのに、こういう聞き方をするのがむずかしいと思いますから、これでとどめます。まあ、この業界の実態だけはよく理解をしておいていただきたいと思います。

それから局長、もう一つございますが、構革事業によつてジェットルームというか、非常に高速の機械が入つて、これは三交代をやつておるんですね。で、もう夜昼なしにといいますか、三交代でやる。そうすると生産是非常に上がる。この償却に追われるから、早くこの元を返さなくちやならないと、こういう事情があるうと思ひます。しかし、片やそのジェットルーム——高速による三交代が進み、片方では日曜日、休日、余分の日も少しでも休んで自主操縦をやろうといって機を休めながらやつてゐる。これでは全体の産地としとてともつり合いがとれないんですが、私は、構革事業の三交代のこの問題は一つの問題点であろうと思いますが、今日のこういう操縦問題等が出でている中で、この三交代の問題なんかはどうお考えになりますか。

識をいたしましては、国内にも非常に過剰設備があり、あつたということと、今日ほどではなかつたわけでもござりますが、発展途上国で非常な追い上げが出ておる。しかも賃金は安くと、また、三交代を実施しているといったようなところから、わが国においてもやはり三交代制を実施しなくちやいけないんではなかろうか、これは織布にとどまらず、メリヤスなどまらず、紡績業界においても同じようなことで三交代制を進める。しかも、その三交代制を進めましても、二交代のときよりも人手が少なくて済むようにといったようなところから、超近代化、超自動化設備を入れたわけでございます。

その時点におきましても、やはりおっしゃるよううに優秀な設備というものはフル回転させたいと、いう、これはまあ人情でもあるわけでござりますので、そういったところから需要の動向と見合わせまして、先ほどもちよつと話が出ました、たとえば新設一台に対して従来の一対一のスクラップブ・アンド・ビルドのルールに加えまして平均一・六台と、いわゆる上のせ廃棄といつたようなことも実施いたしました、さうした三交代制を実施をいたしましたも、需要が折り合いがつくようになつたようなことで、上のせ廃棄といつたようなことを実施いたしたわけでございます。これは一面では、先ほども先生からも御指摘がありましたように、中小零細企業ではなかなか一・六台廃棄するわけにはまいらないということで、現行の構造改善に参加しづらかったという面もあるわけでござります。

それから反面、当時、数年前異常にやはり開発途上国における織維産業の成長というものが予想外に強いといったようなところから、昨今の需給が異常を来たしておるというようなことにもつながるわけでござりますが、私はいたしましては、やはり三交代制というものはこの段階でやめるわけにはまらないのではないかと、ますます競争力が落ちていく。もちろん、適正な国際分業と、いう問題もあるかと思いますし、あるいはある程

度の輸入とすることも確保せざるを得ないと思いますが、しかし、いわゆる一億の国民衣料として外貨事情もあわせ考えておきますと、やはり国でもものによって二割ないし三割まで輸入が入ってきておるわけでございますが、将来の問題として競争力と申しますか、輸出競争力といったような単刀直入的なことばは別といたしましても、そういうたつ発展途上国の追い上げにも十分たえ得るように織維産業というものを導いていく必要があるんじやなからうか。

さようなことも考え合われますと、この時点で三交代制をやめるということはやはりいかがかで私は考へるわけでござります。特に市況の変化と申しますか、景況の変化に非常に敏感に動くわけでございまして、いま非常に過剰でござりますが、また早晚供給のほうが不足するといったよつなとも、やはり考えておく必要があるかと思ひます。そういうたつ意味合いも含めまして、私はこの段階で、三交代制をどうのこうのいうまだ段階に至っていないのではなくらうかといふうに考えておるわけでござります。

○辻一彦君 じや、公取はけつこうです。

前にちよつと返つてたいへん恐縮ですが、先ほど秩序ある輸入という点で通産大臣のほうから、前向きにこれは取り組んでいきたい、こういふ御答弁でございました。

そこで、秩序ある輸入を実際にやっていくためには、考へていくためには、具体的にどういうことを裏づけとして考へているのか。若干報道されたり点では、調査云々とか、いろいろなことが出ておりますが、これらの点について具体的に考えておられることについてお伺いしたい。

○政府委員(橋本利一君) まず、当該産業の実態把握ということが非常に大切かと思います。その一つといたしまして、インボイス統計の整備を現在進められておるわけでございますが、織維産業は今までどちらかと申しますと、やはり輸出型産業ということと成長してまいっておりますので、輸

出関係の統計というのは非常に整備されており、それでございますが、事輸入に関する統計は非常に大きいかみの統計しかありません。たとえば、しばりだとかとくいうものにつきましても、あるいははりめん等につきましては、それぞれの個別アイテムではなくて、紡織物といった非常に大きなワク組みでしかつかんでない、こういう状況でございますので、輸入インボイスにつきましても、細分いたしまして、少なくとも輸出統計と同じような形で実態が把握できるようなものに整備いたしたい。現在作業中でございまして、ことしの一月にさかのばつてさような統計の整備をし、かつ、これを活用できるようになります。それから第二点は、近隣諸国と申しますか、開発途上国における生産体制の実情、あるいは輸出体制、こういったものをやはりふさに調査する必要があるのではなかろうか。こういった国につきましては、どちらかと言えば、統計の整備がまだ十分なされていないといったよくな面でございまして、なかなか実態の把握が困難でございますが、さようなところからジャエトロに依頼するとか、あるいは、今回構造改善事業協会につくるべく準備をいたしております情報センター等を活用いたしまして、近隣諸国の繊維事情、一言で申し上げてどの程度輸出体制を固めつあるか、こういったことを調査いたしたい、かように考えておるわけでございまして、こういう実情把握を踏まえまして、輸入業者、関係業者等の指導を進めたい。さらに、先ほど先生も少し触れられましたわけでござりますが、海外投資につきましても、これは内外での調和ということも非常に大切でございますので、十分事前にチェックし得るようにしてまいりたい。さようなことをもつて秩序ある輸入を実現いたしたいと考えておるわけでございます。

○辻一彦君 そこで、いまちょっと触れられましたが、投資の実態についてちょっと御報告いただきたい。

維関係の海外投融資は六億ドル強になつております。これは、わが国からするところの全体の投融資は百億ドルをこえておるわけでございますが、それに対しても六五%、中南米が二五%、最近はどちらかと申しますと、中南米向けの投融資が増加していくというものが現状でござります。

○辻一彦君 その資本の海外への投資によつて合弁会社であるとか、いろいろ企業ができてきますね。それが今度は逆に対日輸出といいますか、逆輸入、こちらから言えば逆輸入ということになりますが、その実態はどんなものですか。

○政府委員(橋本利一君) ただいま申し上げましたような海外投資企業の生産実績、あるいは日本に対する輸出実績というような正確な統計はないわけでございまして、実態の把握は非常にむづかしいわけでございますが、一、二申し上げますと、わが国から海外投融資をいたしております千一百四十八社、これは織維工業にかかわらず、全社でございますが、これを対象にアンケート調査をいたしましたところ、いわゆるその地域におけると申しますか、進出先における消費、それから日本以外の第三国への輸出、それから日本への輸出と、この三つに分けまして調査いたしました結果、織維産業につきましては百五社の回答がございまして、その数字によりますと、日本向け輸出は二・五名という数字が出ております。

それからいま一つ、お隣の韓国からわが国にいろいろと輸入が入つてきているわけでございますが、これを業種別と申しますか、綿織物あるいは毛織物、絹織物、こういったふうに品目別に韓国からの輸入額とわが国の生産と比較いたしますと、これは一、二例外がございますが、大体二ないし四名程度というのがわが国における生産に対する韓国からの輸入比率と、かような数字になつておるわけでございます。そういったところから、十分な数字というものは持ち合わせないわけでござ

いますが、いまのところ逆輸入というのはさほど大きな量にはなっていないのではないか。ただ、昨年来ふえました輸入は、むしろそういう開発途上国における生産体制が強化されまして、そのための輸入増というふうに解釈いたしておるわけでございますが、たゞ、海外投資につきましては、そういう逆輸入の問題もさることながら、相手国に対してもやはり過度の警戒、過度の摩擦を与えるといったようなことがあってはならないということから、それぞれの海外投資につきましては、現在O.E.C.D.の資本自由化コードに従いまして、一部銀行業を除いても自由化はされているわけでございますが、わが国の経済に重大な影響を及ぼすと、そういうものについては、各省庁と連携をとりまして事前に十分チェックをしておるし、今後もさよくな形で慎重に調整してまいりたいかように考えております。

○辻一彦君 いまの数字では、対日輸出、逆に言

えば逆輸入二・五%程度と、そういう大きなないとい

うことですが、これはまあ断わられているよう

に、資料が必要しもまだ整備されていないと。そ

う上における数字なので、これでもって心配がな

いと、こいつには私は言えないと思います。

そこで、これから合弁進出等にあたつて、現

地で生産されたものについては、この逆輸入と言

いますか、対日輸出と言いますか、こういうもの

をある程度規制するとか、まあこれは数字でとか、

あるいは量でとか、いろんな形で押えるとか、資

本進出にあたつてそのようなチェックをするとい

うようなことはお考えになつていかないのか。いか

がですか。

○政府委員(橋本利一君) 自由化されているわけ

でござりますから、法的に規制するというわけに

はまらないわけですが、事前チェックの段階に

おきましては、ある程度規模の大きいものにつ

ては縮小改定させるとか、あるいは本邦への輸入

を大きく期待しているようなものについては、そ

れを修正させるとか、いわゆる行政指導ベースで

国内の織維産業に急速な影響を与えないよう指

導力に働きかけられる者えはあるのかどうか、こ

うです。

○政府委員(橋本利一君) ますと、すでに通産のほうではメーカーや商社、

あるいは資本進出をするそういうところとも若干

の接觸をしながら、こういう点については話し合

いをしているということも聞いておりますが、商

社あたり等の活動についてのこういう面からの規

制といいますか、チェックをしていくということ

がたいへん日本の信用度を確保するという点から

も大事だと思いませんが、この点、行政指導の面で

調査対象の全部の平均でござりますので、具体的

なケースにおきましては、これよりもっと長いも

のもあるだろうというふうに考えております。

○辻一彦君 二百日とか、こういう手形はかなり

出ている実態として把握されておりますか。

○政府委員(小山実君) 先ほども申し上げました

動向調査とは別でございますが、中小企業庁で三

千企業につきまして下請に対する特別調査を行な

いましたが、そのうち手形の期間が非常に長くて

いうものは約三十件ございましたが、その中に

は、手形の期間が二年を超えていたものがあります。

○辻一彦君 調査をした場合は一万五千にもの

ばかりで、そのうち三百七十数つの違反事実とい

うで、非常に率は低いようですが、実態は六十日

以内というような手形はなかなか、ほとんどの場

合ないのが実態でないか。だから調べようによ

つて私はこの率というのは、まだまだほんとうは高

くなるのでないかと、こつ思いますし、特にこう

いう状況の中では、先ほど申し上げたように、原

導はいたしておりますし、今後もそついた方向

でやつしていくつもりでございます。

○辻一彦君 それからもう一つ、先ほどもちょっとお触れになりましたが、去年のような形で大量に織維製品を開発途上国から買うと、スポット買

いと言いますか、一時的に買えば、次も買ってく

れるだろうという、こういう期待があつて設備が

非常に海外における不信をそういう意味では買う

ことになります。その点でも秩序性といつものが非常

に大事だと思うんですが、この点について、私は、

海外における不信感を高める因に大きくなる懸

念を持ちますが、これはどうお考えになりますか。

○政府委員(橋本利一君) 事実、御指摘のよう

な問題もあるかと思ひます。特に昨年、織維製品に

つきましては、三倍もの輸入、それの反動として、

四十九年におきましては非常に輸入が減る傾向も

すでに見え始めているわけでございまして、そ

う海外における不信心を高める因に大きくなる懸

念を持ちますが、これはどうお考えになりますか。

<

いであつたものが五・六%で、前期に対して比べて見るとマイナス〇・七%と減つておるわけあります。出荷にいたしましても、同じく前期に比べて見てマイナス四・六%，前年同期に比べて見ると、出荷はマイナス〇・八%，これは減つております。在庫を見てみましても、前期に比べて見てプラス六・六%，前年同期比に對して一二・五% 在庫が非常にふえてきておる。昨年の七月ぐらいになると在庫がマイナス三・三%で減少しておったわけであります。いまは在庫が著増しております。この著増の率を見ましても、一月が〇・四、二月が六・四、三月が一二・五と、こういう加速的にふえてまいってきております。在庫の指數を見てみますと一〇一・七でございまして、四十五年を一〇〇といいたしますと、この一〇一・七という数字を調べてみると、四十七年の七—九月が一〇五・三、四十七年の七月というのは不況のさなかでございます。それに近いくらいに在庫が指數としては迫ってきておる。計数的に見ますと、景気は一部ではもう冷えてきつつある、こういうことが言えると思います。

そして需給要因から、今度は物価問題がコスト要因に移転してきたということも事実であると思ひます。しかし、このコスト要因で春闘があり、それから電力があり、それから米価があり、私鉄運賃があり、国鉄運賃があり、そのほか諸般の物資等が出て来ているという情勢を見ると、新しい均衡水準形成へのための調整過程がことし一ぱいは続くと考えざるを得ないと思ひます。米価やその他他の問題が、秋までこれは長引いて継続していくと考えるわけでございます。そうすると、ことし一ぱいは調整過程が続くと見ると、やはり引き締めをゆるめるということはよほど警戒をしながら、状況を見つつ現実に即応してやつていかなければならぬ。特に、たとえば織維のように非常に苦しい業界に対し、局的に、局部的に引き締めを調整するということは、将来は考えられると思ひますけれども、全面的な緊需要抑制、あるいは引き締めというものを一律に解除するときとい

うのは、いまのところまだ見当はつかないのではないか。そういうふうに思います。
この中で、景気について希望を少し持たせ得るものは輸出があると思います。輸出の伸びは次第に好調を加えてきつたりまして、日本の引き締めが浸透すればするだけ輸出のほうに転化しているという可能性があつて、これが景気に對する一まつの明るさを持つてくる条件であると思います。こういうことで、ことしは大体物価問題が最大の問題でございますから、物価問題の水準の移行をよく見つつ局部的に手當てをして調整をしていくと。しかし、一般的にはことし全体が新しい均衡水準への調整過程であるから、引き締めを緩和するといふことはいまのところまだ予想するとはむずかしい、こういう情勢であると思います。

○中尾辰義君 いま、今度の政府の最大の政策は物価を何とか安定しなきやならぬと、そういうことであります。が、一面から言いますと、物価高に至つたというのは、これは何といいましても政府・自民黨の責任でありまして、去年、おとしあたりから非常な成長経済のあり方、さらに輸出振興によつてため過ぎた過剰ドル、そのドルがまた円に変わって、国内にいわゆる過剰流動性といふものが何兆円に及んでばらまかれている。そしてどんどん物価が上がつた。ところが、去年あたりから石油問題で頂点に達して、今度は物価が上がつたから下げなきやならぬ、下げるには締めなきやならぬ、こういうことになつておるわけです。ですから、その締めの犠牲になつてゐるのが中小企業者であり、その中で繊維業者はこれは最大の犠牲者である、こういうような筋書きになるわけでして、その責任は、何と言つてもこれは政倒れたのをまだ聞いたことないですよ。そこで、府・自民党にある。

そうですから、物価を下げるために、まあしばらくの間は引き締めは続けていきますよ、こういうことです。が、業者のほうからこれは考えますと、いうと、まあ毎月毎月千件ぐらいは倒れておる。倒れておるものも中小企業だけでしょう。大企業で

非常に今度お願ひ——お願ひではあります、ほんとうは政府がみずからこれは申しわけなかつたという態度で救済策を講じなければ、物価を下げるんだから中小企業はどうでもいいと、そういうふうな話がありましたが、今度の田中内閣は、そういうことがあっては相ならぬと私は思いました。そういう意味から、中小企業の一一番要望されてるのは、とにかく当面何とかしてくれと、これがいろいろ要望書で来ておるわけです。まず最初に金を何とかしてくれないと、そこまであります。その金の面は、先ほど午前中にも話がありましたが、中小企業金融公庫はじめ政府三機関で一応四一六は五千五百億は出すと、それで足りなければ追加——追加といいましても、これも第二四半期の分を千五百億円ほど追加しましよう、こういうことでしょう。私は、この千五百億円出したからこれで皆さんは何とかしなさいよと、こう言われても困るんじやないかと思うんです。それで全部救われるかというと、そうはいかないと思うんですよ。中堅企業等は、民間市中銀行から何とかケース・バイ・ケースで適応策をやるように行行政指導をするという午前中の話でした。

そこで、これは大蔵省に聞きますが、政府の三機関のほうはわかりましたが、ところが、おそらくそれだけじゃ足るまいだろうと思うんです。ですから、民間の中小企業専門のいわゆる相互銀行などか信用金庫、そういうところに対するところの中小企業向けの融資に対する指導、これはどういうふうになつていくのが、その辺まづお伺いします。

○説明員(米山武政君) 民間の金融機関の中で、特に中小企業専門機関と言われます相互銀行、信金庫等、これはもっぱら中小企業に融資しているわけでございますが、これらの金融機関につきましても都市銀行、地方銀行と同様に、やっぱり総理は、中小企業は少々倒れてもどうのうのと

て、日本銀行の窓口指導の対象となつてゐるわけ
でございます。特に相互銀行はほとんど大部分、
信用金庫につきましても上位約二十行程度は、こ
れは日本銀行の窓口指導の対象となりまして、そ
こで一応ワクをきめられてゐるわけでございます
が、先ほど大臣からもお答えありましたように、
やはり全体の引き締め、きびしい引き締めの中で
も中小企業対策、健全な中小企業にしわが寄るこ
とのないよう、やはり中小企業対策ということと
はいつも頭に入れておかなければいけませんの
で、ただいまの相互銀行、信用金庫等につきまし
ても、都市銀行、地方銀行等より窓口指導の縮め
方というのはだいぶ緩和されておりまして、中小
企業のほうにはそう被害がなるべく及ばないように
やられておるわけでございます。

抽象的に申しましても何でございますが、たと
えば、四十九年の現在四一六の窓口規制のきつさ
でございますが、都市銀行は、前年度同月同期に
比しまして増加額が一五%、約一六%削減になっ
ておりますが、相互銀行の場合には、増加額が約
三・五%程度の削減にとどめ、それから、上位の
信用金庫についても同様に縮め方はゆるくしてお
る、こういうふうな形で、中小企業専門金融機関
につきましてはその態度は緩和される、こういう
ふうな配慮がなされているわけでございます。

○中尾辰義君 そうしますと、中小金融機関は前
年度の同期の約倍ぐらい融資の手当ができる
と、こういうことですか。

○説明員(米山武政君) ただいまお答え申しまし
たように、たとえば都市銀行の場合には、ちよつ
と前年同月同期四十八年の四一六は、貸し出しの
市中増加額は九千九百六十三億円となつておるの
が、本年度の四一六は、その約一六%減に相当し
ます八千四百億円に増加額を押えられているわけ
でございますが、相互銀行はその押え方がはるか
にゆるくなつております、昨年の四一六月は二
千八百五十億円の増加額を三・五%減の二千七百
五十億円と、こういうふうに削減率も非常に小さ
く、そういう面で配意されている、こういうふう

に申し上げたわけあります。

○中尾辰義君 私は勘違いしておりました。そうすると、結局は民間の中小企業専門の信用金庫、相互銀行等も昨年の四・六の伸び率より約三%ぐらい減っているということですね。そういうことになりますと、おそらく信用金庫や相互銀行に行きましても、窓口で縮められる可能性が相当ある。そうすると、えてして中小企業金融公庫なり、商工中金なり、国民金融公庫なりにどうしてもこれは融資の申し込みが集中してくるというような結果になるわけですが、これは通産大臣、千五百億で大体何とか十分であると、こういうふうにお考えなのか、それで足らぬやつは倒れてもよろしいとおっしゃるのか、その辺いかがですか。

○国務大臣(中曾根康弘君) とりあえず、五千五百億の中でも織維関係に千五百億見当充當する。それから第二四半期の分を繰り上げて、その中からかなりの部分をまた織維のほうにも回す。そのほか、一般市中銀行についても約三千二百億円のワクを大体見当としてつくってもらいまして、これは個別に企業ごとに融資をしてもらう、中小企業に対する。そういう市中銀行向けの指導も実はしております。しかし、そういうようないい場合がありますならば、これはまた増加するといふふうに機宜に応じた処置をとるつもりであります。

○中尾辰義君 大体わかりましたが、これは大蔵大臣がうんと言わぬことには通産大臣だけでは出ないので、その辺のところはひとつがんばつてもらいたいと思います。

それから、けさも大体全般にわたりまして質疑がありましたので、私も補足的に少しお伺いしますが、今度の織維のだぶつき、在庫が滞留していることは、一つは海外からの輸入が相當ふえておる、そういうことであります。おとの参考人の方の御意見も、秩序ある輸入を何かやつてくれと、こういうことでありまして、おととしぐらいは秩序ある輸出ということがこの委

員会でもやかましかった、今度は秩序ある輸入のほうに変わっているのです。それで、けさほども的にはどうするのか、それは口に言うのは簡単ですが、実際、それだけの答弁にも、今後具体的にはどうするのか、それはいまから調査し、統計もきちっと整備をして、それから結論を出そうということですが、そういうような統計資料といふようなものがそろつてみても、これは結局どういうふうになるのですか、具体的に。業界の話し合いに通産省も入って、業界の話し合いでそこのこところをこの程度にきめようとおっしゃるのか、

○政府委員(橋本利一君) 秩序ある輸入というのは、実現の問題、御指摘のようになかなかむずかしい点があるかと思います。ただ、直接的な輸入制限ということは慎重に配慮する必要がありまますので、輸入を秩序正しくやろう、これは午前中も申し上げましたように、国内の関連業界のみならず、日本に輸出を計画いたしております近隣開発途上国においても同じような影響があるといふことから、真剣に取り組みたいと思っております。

たとえば、いまインボイス統計の例で申し上げますと、絹織物一本で輸入数量がわかつても、細分化されてない限り、具体的にどの産地にどのようない影響を与えるか、あるいは与えていたかといふことの判断はきわめて困難なわけでございます。したがって、これを少なくとも輸出統計並みの細分化した項目として整理したい、かたがたいまこれは検討の段階でございまして、インボイス統計となりので、これを少なくとも輸出統計並みの細分化して、若干時期としてはおそいわけでございまます。

○中尾辰義君 ですから、統計の整備とか、そんなものはけさも聞いたんですよ。契約の段階で何とかならないか、この何とかならないかといふようなところを私は聞きたいのであって、具体的に何とかならないかといふのはこれは話し合い、行政指導か何かで輸入を押えると、こういうことになるのですか、その辺ちょっとお伺いしたいのです。

○政府委員(橋本利一君) おっしゃるとおり、法的措置としてでの問題ではございませんので、需給の動向というものを頭に置いて輸入を最終的に各社が決定するということでございます。

○中尾辰義君 それはなかなか簡単にはいよいよな気がしますが、それは皆さんの要望でもありますので、ひとつよろしく頼みます。

業界の要望にもありましたが、いま丹後あたり——私は京都にありますし、西陣、丹後はよく知っていますが、あるいは栃木県あたりにいたしましても織機を休んで、従業員等を一時帰郷せんので、お伺いしておきます。

しておる、そういう状態でありますて、完

いすれにいたしましてもそういうデータをベースにいたしまして、当面的に需給動向というのを関係業者によく説明をする、あるいは話を聞くかせる。昨年の需給が逼迫いたしました際に、織維品につきまして需給協議会というのをつくり、現在これはそのまま生きておるわけですが、これはどういうふうなことをお考えになつておられます。長期的な問題といたしましては、やはり海外と申しますか、近隣の開発途上国の経済実勢、あるいは生産体制、あるいは輸出の動向といったもの、これはあわせて調査していく必要があるかと思います。少なくとも当面的には、そいつた統計の整備によってかなりの実効のある措置を期待できるものと思つております。

○中尾辰義君 ですから、統計の整備とか、そんなものはけさも聞いたんですよ。契約の段階で何とかならないか、この何とかならないかといふようなところを私は聞きたいのであって、具体的に何とかならないかといふのはこれは話し合い、行政指導か何かで輸入を押えると、こういうことにならぬところから、中小企業としましては一時帰郷、あるいは若干でも仕事を休んだほうがいいと思うような場合にも、なかなかその給付が十分なし得ないため無理に操業を続けていく、そういうたとえから、中小企業としましては一時帰郷、あるいは若干でも仕事を休んだほうがいいと思うような場合にも、なかなかその給付が十分なし得ないため無理に操業を続けていく、そのためにはますます悪化させていくといったような問題もござりますので、現在国会で御審議がなっている、労働省から出しておられます雇用保険法あたりが成立してまいりますと、その点における問題もござります。

○政府委員(橋本利一君) おっしゃるとおり、法的措置としてでの問題ではございませんので、需給の動向というものを頭に置いて輸入を最終的に各社が決定するということでございます。

○中尾辰義君 それはなかなか簡単にはいよいよな気がしますが、それは皆さんの要望でもありますので、ひとつよろしく頼みます。

○説明員(鶴英夫君) お答え申し上げます。

ただいまお話しになりましたとおり、現在国会に御提案申し上げ、御審議いただいております雇用保険法案におきましては、従来の失業給付のはかりに付帯的な事業といたしまして雇用改善事業、能力開発事業、雇用福祉事業という三つの事業をいたすこといたしておりますが、その中の雇用改善事業におきまして「景気の変動、国際経済事情の急激な変化、その他の経済上の理由により事業活動の縮小を余儀なくされた場合における失業を予防するため必要な助成及び援助を行なう」

と、こういふような雇用調整のための事業を新しくおこなわれるわけございます。

く盛り込んでおります。ただ、この雇用保険法は、たとえ成立いたしました場合におきましても、現行の失業保険法を全面的に変える問題でございまので、施行の準備に時間がかかりますので、施行時期は五十年四月一日ということにいたしております。

補てんしていこうというわけですから、私ども実際の指導いたしましては、従来の六〇%の上に少しでも上積みして、現実に労働者に渡る体業手当が六割を上回るようになるように指導を強めていきたいと、うふうに思つております。

○中尾辰義君 大体失業保険並みということですな。まあいま隣で審議しておりますけれども……。

それで、この法律は施行が来年の四月からになります。

に欠けることのないよう現行制度でなくておりますので、もし万一適用漏れが見つかりました場合には、直ちに適用していくという実際上の措置が可能でございます。

○中尾辰義君 それで中身について説明願いたいんですよ。いわゆる雇用調整交付金の中身はどうなっているのか、中身ですな。

○説明員(関英夫君) 具体的な中身につきましては、法律が成立いたしましてから詳しく述べをきめると、で、来年度予算として具体化していく、こういうことになりますが、立案の過程から私ども関係の審議会等あるいは国会の審議を通じまして申し上げております、現在考えております基準といたしましては、先ほど申し上げましたような、経済上の理由により休業を余儀なくされた場合に、事業主が平均賃金の六〇%以上の休業手当を支払った場合に、それを大企業については二分の一、中小企業につきましては三分の二補てんすると、こういうことによりまして事業主の経費負担を軽減し、解雇といいますか、そういう事態をできるだけ予防したい、こういうふうに考えております。

○中尾辰義君 そうしますと、まあかりに平均賃金が九万円とした場合に、その三分の二、つまり六万円を政府が補てんしてやると、あと三万円を事業主が払うと、こういうことですか。

○説明員(関英夫君) 平均賃金九万円の労働者に対しましては、労働基準法の上で最低限その九万円の六割を支払わなければならない、こういうことになつておりますから、事業主が最低限支払わなければならぬ金額は、九万円ですと五万四千円になると思います。で、五万四千円を事業主が支払う場合に、その二分の一を補てんしていく、こういう考え方でございます。ただ、この雇用保険法ができますまでの現在におきましても、事業主は労働基準法上少なくとも五万四千円は払わ

補てんしていこうというわけですから。私ども実際の指導いたしましては、従来の六〇%の上に少しでも上積みして、現実に労働者に渡る休業手当が六割を上回るようになるように指導を強めたいかといふふうに思つております。

○中尾辰義君 大体失業保険並みということですな。まあいま隣で審議しておりますけれども……。それで、この法律は施行が来年の四月から施行ですが、いまの一時帰休の方には間に合わぬわけです。ところが、いま何とかやってくれぬかと、こういう要望ですが、この点はいかがです。

○説明員 関英夫君 履用保険法が成立いたしました場合に、来年までの間に具体的にそういう手当が生じてきました場合には、私ども来年から施行されるものと同じような内容のものを、現行失業保険制度のワク内におきまして実際に措置するようになっていきたいというふうに思つております。

具体的に申し上げますと、現行失業保険制度にも、福祉施設というものが失業給付の事業に付帯して行ない得るようになつておりますので、その辺を活用することを考えていきたいというふうに思つております。

○中尾辰義君 そうしますと、まあ零細企業なんかで今日失業保険に入つておらない人は、これだけどうなるわけです。

○説明員 関英夫君 現在、製造業等につきまでは、全規模につきまして適用することになつております。ただ、現在失業保険制度が適用になつておりませんのは、商業、サービス等の五人未満のそれから農林水産業、こういうものでござります。ただ、これも五十年四月からは強制適用にするトうに雇用保険法案ではなつております。製造業についてはあり得るかと思いますが、そういう場合にはありますれば、少なくとも二年ぐら

○中尾辰義君 けつこうです。
それから、通産省にお伺いしますが、この要望書にも安定操業の維持と公平な付加価値の配分の確保と、こういうふうに出されであるわけ。これはもう御承知のとおりに、流通過程におきまして非常に高いものになつてきておりますし、その流通の問題が一つの大きな障壁にもなつてゐるわけであります。この辺のところを今後何らかの対策を講じておやりになりますのか、その辺お伺いします。

○政府委員(橋本利一君) 織維産業におきまして、安定操業を阻害している理由は幾つかあると思います。その中の一つの大きな問題点は、いわゆる市況性という問題になるかと思います。今度お願いいたしております構造改善によりますと、異工程間あるいは異業種間の連携をはかつて、消費者情報というものを生産段階にフレードバックしていくというような考え方をとつております。したがいまして、この方向で知識集約化を進めることによりまして、従来のように工程が分断されておつて、糸屋は糸をつくるだけ、織物は織物いう段階では、どうしてもやはり消費者の情報はつかみづらい。それだけに一段と市況性を強めると、いう結果になつております。そういう面から、市況性を脱却していく。もちろん原綿、原毛といつたようすに天然の原料を使っておりますから、その意味合いにおける市況性というものは完全に払拭しきれないと思いますが、今後の知識集約化の方向で、織維が宿命的に持つておる市況性といふのをだんだん解決していく方向に持つていきたい、かよつておるわけでござります。

それから、付加価値配分の問題になりますと、これは具体的にはやはり取引改善の問題になるかと思います。一つには、いろいろと契約が不分明であつたり、あるいは不当返品といったような事

題もござります。そういうたることもござりますので、これに対する対策というものを強力に進めでいく必要があるのでなかなかうかとということです。午前中にも申し上げましたように、取引改善のための協議会をつくりまして、そこでルールづくりをする。あるいは自主性の回復と申しますか、いまで貢加工、委託加工の立場にあつた企業が、自主生産をするために必要な資金といったものを、商工中金を通じて融資していくよなうな方途をもちまして、安定操業並びに付加価値の配分の適正化ということを今回の構造改善の大きなねらいといいたしておるわけでござります。

○中尾辰義君 それから、これも要望にもあります。したが、織機の過剰設備の買い上げを何とかしてくれぬかということです。これはまあ先般のドードル・ショックのあともあつたわけですが、今度のこの構造改善では過剰設備の買い上げ、こういうものは全然ないわけとして、わざかに中小企業団体法による一対一のスクラップ・アンド・ビルドが義務づけられておる。しかし、一部の専門家では、もつと過剰設備を買い上げて抜本的な対策をこの際講じただらうかといふ意見もありますし、また、業界のほうからの要望もあるわけです。から、これに対する御意見はいかがですか。

○政府委員(橋本利一君) 過剰設備の処理につきましては、現在、構造改善事業の一環としてその促進につとめてきたところでございますが、また反面、四十六年度からは日米交渉に伴ういわゆる臨機特の一環として過剰設備の処理をやってきました。さよくなところから、昨年の秋に出ました答申でも、いまの段階では、政府が助成する形で過剰設備を廃棄する必要はなくなつたのではないかといつたよなことを言つております。

ただ、御指摘のように、将来ともにやはり過剰な設備が発生するということに対しましては、十分そういった点に注意していきたいと思いますし、あるいはいま御指摘の、団体法によるとこ

の「一对」のスクラップ・アンド・ビルトのルールというものは今後とも続けてまいりたい。ただ、将来の問題としまして、繊維産業の将来、非常にむずかしい問題を含めております。したがいまして、どうしてもやはり政府が助成する形で過剰設備を処理する必要があるといったような事態においては、全くそういうことを考えないといふわけではございませんで、情勢の推移、変化というものを見ながら再検討いたいと思いますが、当面のところは政府助成の形をとらずに、団体法にいうところの「一对」の廃棄で進めてまいりました。

一人一年間の生産量が二万八千平米であったものが、四万平米に上昇してゐる。それから織、人織織物につきましては、同じく八千平米のものが一万三千平米に上がつておる。こういったことで、そういったハード面での近代化効果というものはかなり強く出ておると、いうふうに私たちは理解いたしておりますわけでござりますが、ただ、問題といたしましては、同一業種内における構造改善を実施したために、いわゆる工程分断をそのまま残してきておる。したがいまして、消費者情報をフィードバックするという点においてやはり問題があつたのではないかろうか。あるいは、小規模零細企業

らかたたといったようなことがあつたかと思います。そういうことを反省いたしまして、今回お願いいたしております構造改善では、むしろいま申し上げたような点に大きな重点を志向いたしまして、繊維工業全体の近代化と申しますか、知識集約化を促進してまいりたい、かようく考えておるわけでござります。

それから、五年でどうかという問題でございますが、これは率直に申し上げますと、繊維産業にかかるわらず、一般に構造改善を実施する場合に、大体五年というのが通例の期間になつておりますので、それにならつて今度の構造改善も五年とい

ですが、一昨年の参議院の附帯決議におきましては、「一九七三年九月末の国際繊維製品長期取引期限切れを機に、化合纖・毛を含む全纖維を対象とする多国間協定に切替えようとの動きがあるが、これを回避するよう努力すること」、「こういうふうにあるわけですが、その間の事情をひとつ説明してもらいたいと思います。

○國務大臣(中曾根康弘君) 多国間協定が切れますと同時に、また二国間協定も期限がまかりますので、一昨年来これをどういうふうに処理するか苦心をしてまいりました。業界の各団体の意見も伺いまして、国益を守りながら多国間協定を結ば

○中尾辰義君　それから今度の法案ですが、昭和四十二年から始まりました特定繊維工業の構造改善、これは七ヵ年目標でやったわけですけれども、あんまりこの結果が芳しくない。それで、今度は対象の業種を広げて、五年間延ばしてほしい、こういうことです。これが七年間に芳しくないと、いう結果ですが、なぜ芳しくなかつたのか。また、うまくいったところもあれば、どうもうまくいかないところもあるうかと思いますが、その辺の理由はどうなのが。また、地域的に見てどの辺がうまくないのか。それから、今度は五年延ばしていく

かなかなかこの現行の構造改善に乗りづらかったといったような点も一つの反省点かと思います。それから、先ほど御指摘になりました取引改善の問題につきましても、現行法では必ずしも十分できてなかつたといったような反省のもとに、今回は、むしろハード面での成果を踏まえまして、ソフト面での繊維産業のいわゆる知識集約型産業への脱皮を促進していただきたい、かのように考えておるわけでございます。

それから、地域的に問題があつたのではないかという御指摘でございますが、これにつきましては、むしろハード面での成果を踏まえまして、ソフト面での繊維産業のいわゆる知識集約型産業への脱皮を促進していただきたい、かのように考えておるわけでございます。

う期限を切ったわけでございます。ただ、今度の構造改善におきましては、従来の四業種から全業種に及ぼしたということ、それから同一業種間ではなく、異業種間の連係動作をその構造改善計画の中に置いていたようなところで、関係の業界におきまして非常にまた努力を必要とする部門もあるわけでござります。さような点から、私たちといいたしましても、できるだけ助成措置を講じまして、極力五年内に目的を達成できるようにないたしたい。ただ、むずかしい問題でござりますから、拙速をとつぶわけにもまいりませんが、

ざるを得ないだろう、内容によりけりであるということで、いろいろお打ち合わせもして、日本の国益を守るという基本的立場に立つて訓令案を考え、そしていろいろ交渉したところでございます。最近、多国間の協定の内容はセーフガードを中心にして、そしてやや公正な第三者機関がこれを判定するという形になりましたから、私はまああの成果ではないかと思つております。アメリカは、著しくこれに反対しておりましたが、最後にはヨーロッパより日本のそういう方向に同調したものでございます。この多国間協定を踏まえまして

れと。この五年延ばしたらはたしてうまくいくのか。その辺のところを一括してお伺いします。

○政府委員(橋本利一君) 現在やつております構造改善というのは、御承知のとおり、設備の更新、企業の集約化と、言つてみますと、ハード部門の強化とスケールメリットをねらつてここ数年実施してきたおわけでございます。そいつた点から、従来の労働集約的な繊維産業がかなり資本集約的な産業に脱皮し得たというふうに私たちには理解しております。

は、産地的に別に特段の問題があつたといふふうには解釈いたしておりませんが、織布業につきまして一般的に申し上げますと、上のせ廃棄、一対一の原則に対しまして、新鋭設備一台導入するにあたつて一・六台廃棄するといったような、いわゆる上のせ廃棄なるものを義務づけたということと、それから、スケールメリットを追求するという立場からいたしまして、生産規模の適正化を促進いたしますために、また、産地事情なり生産品種によって若干異なつてくるわけでござります

反面、開発途上国の急速な追い上げという問題もござりますので、現在のところ、私たちといたしましては、この五年間に所期の目標を達成いたしたい、そのための万般の努力をいたしたいといふふうに考へておるわけでござります。

○中尾辰義君 それじや時間がありませんので、最後に大臣に、これは衆議院の答弁にも関係していますが、例の多国間の協定のことですが、衆議院の答弁では、通産大臣は、ガットを中心とした多国間の協定を締結しようということで、一応協

時間の関係もござりますので、ひとつ労働生産性を例にとつて申し上げますと、紡績につきましては、「こうつくるのに、四十二年当時におきましては四・二人かかったわけでございますが、四十八年時点では二・六人にまで向上いたしております。それから綿、スフ織物につきましては、

か、たとえば広幅の白生地織物につきましては、織機が百台から少なくとも三百台ぐらいと、かくいうわゆる助成要件といたしまして適正規模化を条件にしておつたといったよつなところから、一般的に零細と申しますか、中小企業の中でも小さいほうの企業の方が現在の構造改善には乗りづ

定緒結というところまでこぎつけた、これは成功であつたと思う、今後は二国間協定の問題が出て、対EC及び対米というような問題についてわれわれの国益を大いに守つて、しかも国際協調の実をあげるような成果を生むよう努力していくねばならぬと思つておる、こういう答弁があつたわけ

て、太かたの問題がもう出尽くしておると思いま
すので、できるだけ重複する面を避けて御質問中
し上げたいと思うのです。

最初に、ただいま御質問のあつたばかりの問題
でござりますが、要するに、ことしの一月一日か
ら発効すべき繊維製品の国際貿易に関する取りき

め、これが三月十五日の閣議で決定を見たわけですが、いま質問の趣旨は、前参議院における商工委員会の附帯決議と、多国間協定を締結するに至った条件というものは相違しておるわけだから、その間の事情変更についての説明をお願いしたいという趣旨のものであつたと思うのだけど、それはあまり大臣触れられておらなかつた。それはそれでいいとして、今後、むしろこの妥結に伴つて交渉しなければならない二国間取りきめ、つま

でいくのかいう問題になつてくるわけでござります。ただ、これはいまのところ絶対的な対立というわけではございませんで、それぞれが一番ふさわしい対米交渉のあり方を求めるための試行錯誤を重ねておる過程である。将来、近い将来必ずその意見といふものは、業界全体としても調整がつくものとわれわれも期待し、また、その方向で努力をしておるというのが現状でございます。

○藤井恒男君　いずれにいたしましても、私の仄聞するところでは、必ずしも主要の業界の間にあって、これからの一国間の取りきめ等について完全に意見の合意を見せておるとは思つておりません。やはり、この辺のコンセンサスを十分得て一国間協定に当たつていただきたいといつことを、特にお願いしておきたいと思います。内容について

○政府委員(橋本利一君) 先ほど大臣もお答えいたしましたように、対米交渉に先立ちまして、現在業界のコンセンサスをはかるべくいろいろと努力をいたしております。率直に申し上げまして、御承知のとおり、かつての L T A あるいは毛・化合機協定に基づきましての輸出の実績でございますが、ワクに対するやりかぎりの

○藤井恒男君　日本織維交渉を結ぶときに一番感念されたことと、日米織維協定を結んだその後の実態、いまおっしゃった未達ですね。これはだれもが当初思つておつたこととかなり相違したと思うのです。もちろん、それは品目によつて多少の相違はあると思いますけど、總じて言つなら、「これはどの未達が出るとは思つていなかつた。」この辺の事情はそれぞれの経済事情などもございましょうけど、私はそれだけじゃない、單なるこれは経済的要因、あるいは国内における需給関係といふ問題だけじゃなかろうと思う。もつと本質的な問題としてとらえてみる必要があろうし、これからの対米貿易という点を考えても、私は大体似たような傾向を歩んでいくんじやなからうかといふ氣もするわけだけど、局長あたりではどのように見ておられますか。

はまあ省略いたしたいと思います。
次に、本法についての問題ですが、二年有余にわたって検討された結果として、七〇年代の繊維産業のあるべき姿を求めて、本法が現在まさに議論を終了して、成案を得ようかという状況に立ち至っているわけですが、本法は、旧来の繊維産業における構造的欠陥を是正する唯一最後のチャンスであろうと私は思つておるわけです。
従来の構造改善対策というものは、繊維素材から製品といふ、いわゆる製品化の流れを軽視して、紡績、織布、染色、あるいは縫製、こういったような段階別の横割りの施策であったわけです。その点からいいろいろ問題があつたと思うわけですが、この会回の改正法案によつて知識集約化を柱とした繊維の特徴を重視したということは、一般的な繊維というものの流れを見て評価すべきであろうということ

同時に、生活産業局から出でておる新総合産業開拓課の
改進改善対策という解説書が出ておりますが、こゝに
は私、まれに見るよくできたものであろうといふ
ふうに思つております。たいへんわかりやすいし
親切にできておるわけですが、この中にも、あら
いは他の役所から出る文章の中にもひんぱん
に使われることばに、知識集約ということばがまき
りますね。本法の柱になるのもそつであります
あるいはファクション化というよつなことは、
のことばは現在もう慣例語みたいになつておる
の、非常に範囲の広い受けとめ方を各人各様
しておる。まして、今回は、これまでの特定識別
の構造改善措置法に乗れなかつた中小零細企業
喜んで今度の本法の成立を望んでおる、これ
乗つてこようとしておるわけですが、そういう
私たちをも含めて、知識集約化というものにつ

と申しますのは、そこまでワクが未達である以上、いまさらバイラテラルを結ぶ必要がないのではないかという意見と、また反面、今まで十数年にわたりまして、好むと好まさるとにかわらずLTAのもとに対米輸出が規制されてきておった。その実績を将来どう生かしていくかということによりまして、いま申し上げたワクの未達ということに対する考え方が、第一次的にやはり変わってくるわけでございます。具体的には、協定に基づくのか、それとも四条に基づくところの二国間協定

の国際競争力、これが開発途上国に比べまして、少なくともコスト的には非常に後退を余儀なくされたのではなかろうかという問題が一つございます。それから、ここ一、二年を振り返ってみると、国内の需給動向が非常に目まぐるしい変化を続けておるという問題もございますし、国際通商制度と申しますか、為替レートが非常に動いたといったようなことも影響いたしまして、初年度以降は二年度、三年度と――三年度は目下まだその途中にあるわけでございますが、十分そのワクを璜たすところまでの論出ができるなかつて大きな問題

これを受けとめるところの業界にとつては、など
みにくいという面がたくさんあるんじやないだろ
うか。それだけに、今回のこの法案が通ったといな
しましても、その運用というもののについては十
分意を配しておかなければ、効果を生むことがで
きないと、いうふうに思うわけです。逆に、運用と
いうものについてよろしきを得るなら、私は、画
期的な効果というものをまた期待することも可能
であろうというふうに思つております。

そこで私は、基本的な問題について一、二お尋
ねしますが、その一つは通産大臣は、鐵道工業業
会

を出しておるわけだけど、それぞれに知識集
化なるもののことばの解釈をしておるし、ある
はファッショナ化産業という解釈についても、
それぞれの受け方によつて違うわけですね。そ
いっただ人たちがいろいろな講演会とか講習会に
て、私は、織維産業のあるべき姿としての知識
約化をこう見ます、あるいはこちらの人は、ファ
ション化産業とはかくかくいうものでござい
す。地場における地方の経営者はそれを聞いて
これは絶対唯一のものだという解釈のもとに自
なりの陰を苗ひいて、そして本法を見詰めている

で、できたものは全然かみ合わないというようなことも私なりかねないというふうに思うのです。そういう意味で、少なくとも役所が考えておる、そして本法にいうところの知識集約化とは、あるいはファッショナ化産業といふものはこういうものですよと、それを踏まえて基本指針といふものはこういう絵になるんですよということを、やはり本法が施行される前に明示しておつたほうが、私は親切であろうといふふうに思いますので、あえてこの辺について最初にお聞きしておきたい。

○国務大臣(中曾根康弘君) 「(基本指針)」といったしまして、基本計画と書かなかつた理由は、これはガイドラインというそういう性格を持たせるために誘導目標となる基本的な事項と、そういう意味で書いてあるのでござります。

一口に織維工業と言つても、業態は多種多様であり、業者間の結びつきも非常に複雑多種であり、その内容を個別、具体的、定量的に定めることは非常にむずかしい。一般的、抽象的、定性的にならざるを得ないと思つてあります。そういうような点から目標年度における織維工業のマクロ的な計画を定めなかつたというのは、マクロ計画をつくつてみても、知識集約化という観点から見た場合、これを個々の構造改善事業計画の具体的承認基準とはなしがたい、法定計画することの意味が特に認められない、そういう意味から非常に大きなガイドライン、定性的に考えておるものであります。

そこで、基本指針の内容として考えておりますのは、まず第一は、わが国織維工業の構造上の問題点を考えておることです。零細性、工程間の分断と質加工生産形態、それから上流偏重、量産偏重、輸出依存、流通経路の迂回性、それから市況性といふことです。で、現行の構造改善事業は、このような構造上の問題点はすべてに応じることができおりません。特に将来性という点についていろいろ考へるべき問題があるわけあります。また、今後のわが国の織維工業は、織維品の

品質、数量、価格及び安全性等に関する国民的要請に十分に応じ得る体制を確立するとともに、合理的な國際分業を推進し得る産業への脱皮をはかる必要があります。このためには、これまでのようないくつかの企業の資本集約化だけでは十分ではなく、知識集約化を進める必要があると思つております。

新商品または新技術の開発という点に関しては、異業種間の提携によって消費者情報を的確に収集または処理する機能の強化をはかる、高品質の製品を開発する機能、技術を開発する機能等を強化する必要がある。こういうような考え方によつて、この場合、高品質の製品の開発機能、技術開発機能の中には、デザインとか色彩というような外観、着こなし、取り扱いやすさ、各種の強度等を広く含んで考えなきやならぬと思つております。

さらに、設備の近代化という点については、省力化、合理化、公害防止、機械設備の導入を積極的に行なう必要がありますし、機械設備の導入を行なうにあたっては、老朽設備の廃棄につとめる必要があります。

生産または経営の規模、または方式の適正化といた観点に関しましては、生産または経営の規模の適正化の問題があります。事業の共同化等を推進することによって、それぞれの生産品種に応じた生産規模の適正化をはかるとともに、販売力、原材料の購買力、市場開拓力、技術開発力を含めた総合的な企業力の強化、すなわち、経営全体の規模の適正化を進める必要があります。

次に、生産または経営の方式の適正化といふ問題があります。共同事業を行なうとする異業種の事業者の有する生産設備の種類、能力等の間にバランスがとれている等、生産設備の組み合わせが適切なものであるとともに、共同商品開発研究所の設立、計算事務の共同化、ブランドの統一といつた経営方式についても、その適正化をはかる必要があります。

最後に、取引関係の改善に関する事項がござい

ます。質加工形態からの脱却、商品の仕入れ、管理、販売等に関する諸契約の文書化、価格の決定の方法、納品検査の方法、返品の方法、その他の取引条件についての改善、それから共同購入、共同販売における取引条件の改善、その他織維工業の構造改善に関する重要な事項、たとえば福利厚生施設の充実、給与体系の合理化、雇用条件の改善等の労働者に関する事項、産業公害の防止、あるいは一般消費者の利益の保護等に関する事項、こういったようなことを基本指針の内容として一応現在のところ考えておるところであります。

○政府委員(橋本利一君) 私から知識集約化といふことについてお答えいたしたいと思います。このことばが一般的に使用されるようになります。

したのは、四十六年の五月に、七十年代の通商産業政策の基本はいかにあるべきかという大臣諮問に対しまして、産業構造審議会から中間答申が出たわけでございますが、その中で使われ出した「こういうことでございまして、じや、その知識集約化とはどういうことか」という、なかなかむずかしい問題でございますが、知的活動を中心とした経済活動を促進するということではなかろうか。その場合の知的活動と申しますのは、研究開発、デザイン、専門的判断、各種マネージメント、このほかにも高度の経験、知識にさきえられた技能發揮、こういったものを含めまして広く経済活動についての能力の行使をさす、こういう定義づけをいたしておるわけでござります。これだけでもなかなかわかりづらいわけでございますが、これを具體的に織維に当てはめて申し上げますと、やはり織維産業としては、発展途上国の追い上げに対しまして、今後わが国独自の商品分野といふものを開拓していく必要があるんじやなかろうか。

と申しますのは、発展途上国の商品といつましても、主としてやはり豊富、底堅な労働力を背景とした製品が多うございますが、これに対しましてわが国では需要が多様化し、個性化し、高級化いたしておりますので、これに即応できるようより価値の高い高級品、中級品を中心とした商

品分野の開発を進めていく。別のことばで申上げますと、多品種少量生産、高付加価値化を進めると同時に、流通を含めた企業グループのシステム化、こういう形になるかと思います。先ほど、ファッショナ化といふことはを先生お使いだつたわけでございますが、そういった意味合いにおきましては、いつところのハイファッショナではなに該当してくるかと思うわけでござります。それで、マスファッショナといったようなのがこれに該当してくるかと思うわけでござります。

若干、商品的に具体的に申し上げますと、分縫糸を使つた極薄の織物、たとえば女性のブラウス用に使う織物とか、あるいはスプリングコート用のツイードに使うための特殊衣装の撚糸による織物だとか、一例ではございますが、こういった分野の商品を開発していくことのための知的活動、こうしたことになるかと思います。

そういうふたつ知識集約化を進めるにあたりまして、今回の法案で考へているタイプは三つございまして、一つは、すでに単一事業を行なつておられます商工組合あるいは事業協同組合が、自分の事業と異なる種類の事業を行なつてゐる他の商工組合あるいは事業協同組合等の団体と提携してやつていく場合が一つでござります。それから第二は、現に異なる二つ以上の種類の事業をあわせります商工組合あるいは事業協同組合が、自分の事業と異なる種類の事業を行なつてゐる他の商工組合あるいは商事協同組合等の団体と提携してやつていく場合が一つでござります。それから第三は、現に異なる二つ以上の種類の事業をあわせります商工組合あるいは事業協同組合が、自分の事業を行なつておる商工組合等が構造改善事業を行なつておる商工組合等が構造改善事業を行なつていく場合。それから三つ目は、いま申し上げたようなもののほかのケースといたしましては、出資して新しい会社をつくる、あるいは合併して、今回この法案で考へているタイプは三つございまして、一つは、すでに単一事業を行なつておられます商工組合あるいは事業協同組合が、自分の事業と異なる種類の事業を行なつてゐる他の商工組合あるいは事業協同組合等の団体と提携してやつていく場合が一つでござります。それから第二は、現に異なる二つ以上の種類の事業をあわせります商工組合あるいは事業協同組合が、自分の事業を行なつておる商工組合等が構造改善事業を行なつていく場合。それから三つ目は、いま申し上げたようなもののほかのケースといたしましては、出資して新しい会社をつくる、あるいは合併して、今後わが国独自の商品分野といふものを開拓していく必要があるんじやなかろうか。

と申しますのは、発展途上国の商品といつましても、主としてやはり豊富、底堅な労働力を背景とした製品が多うございますが、これに対しましてわが国では需要が多様化し、個性化し、高級化いたしておりますので、これに即応できるようより価値の高い高級品、中級品を中心とした商

あるいはは鋼製業におきましては、産地単位のものよりも、事業協同組合方式をとつたほうがむしろ実態に合うといった方向で検討いたしておりますといふうに私どもも聞いておるわけでございます。

て説明しなければ、いまの局長のようなお話をされても私はチンパンカンパンで、みんな何を言つておるのかさっぱりわからぬことになりかねないと思う。よくこの辺のところは省内でも意見を戦わして、みんなが得心できるようなP.R.の資料をつくってあげてもらいたいと、このことを特に私、お願いしておきたいと思います。

織、染色、タオル、縫製、それから二つの労働問題からいろいろ本法ということよりも、それぞれの置かれておる業界の今日的な問題と、それに対する希望などを聞かしてもらつたわけです。午前中の辻さんや中尾さんの御質問でほゞこれらについては解明されておると思いますから、私は抜けておる点を補足してこの際お聞きしておきたいと思うんです。最初に、緊急融資の問題、それから企業の借り入れ残金に対する償還猶予の問題についてももう質問が出ておるわけですが、確認の意味で一言だけお聞きしておきたいんです。

これほどみんなが早く成立をと願つてゐる本法案の趣旨といふものをよく徹底させなければ、法案が通つたからやれやれというんじゃなくて、これから問題として、もう少しあくまで、ほんとうに十台、二十台の織機を動かしている機屋のだんな衆にも、なるほどこういう姿が展望されるのだなというPRのしかたを十分やっていただきたい。そうしなければ決してこの法案になじんでこない。まして、一昨日の参考人のときにもデータを示されたように、織製業の場合には九九%が零細企業であるという状況の中で、その人たちが全部参加してくるわけですからね。よっぽど考え

たたきたいと思ふんです。それから、既往の返済猶予の問題については、税の延納、あるいはケース・バイ・ケースによる猶予措置をやれということは、早く大臣のほうから書状が出ておることを私も拝見しておるわけですが、いまでも返済猶予がかなりたまつておることも事実です。しかし、今回これをやるにあたっては、ケース・バイ・ケースということになると、もすればこれは企業ごとということになつていいく

わけですね。企業ごとに返済猶予の手続をとるといふことは、口で言つたらたやすい。ケース・パド・組合を対象にするか、産地ごとぐらに私はまとめてこの返済猶予という措置がとれないものか。名個はらばらに、たとえは知多の産地なら、おまえのところ、どつかへ行くなら一人で行けよということになると、これはなかなかできるものじやないから、知多なら知多、あるいは播州なら播州、泉南なら泉南というようすに産地を区切つて償還猶予ということがあれぬかどうかですね。置かれておる立場も、個々の企業といふより産地ぐるみの問題が現在浮き彫りに出ておるわけですから、それを大きくすれば村ごとといふことになつていくわけですから、その辺のことだけひとつ聞いておきたいと思うんです。

○政府委員橋本利一君 けさほどもお答えいたしましたわけでござりますが、四十二年一四十八年の期間における猶予率は、すでにケース・バイ・ケースと言ひながら九〇%を若干上回つておると、いつたような状況でもござりますし、かたがた、この金といふのはまた還流いたしまして、新しい貸し付けの財源にもなるというような点もござりますので、やはり一律、一括といふのはなかなかむずかしいかと思ひます。

そこで、先生の御提案の産地ごとにということがありまするわけでございますが、もちろん、組合が一括して金を借り入れまして、それを組合員にレンタル方式で設備として渡し、一定期間たつたところへ所有権の移転を行なうといったような、いわゆる組合借り入れという形をとつている場合におきましては、そういうことも可能かと思ひます。また、半面からいたしますと、これは中小企業振興事業團についてでございますが、こんなに猶予率が高いというのは、そういつた組合の転貸方式をとつておる、一括借り入れ方式をとつておるといつたところからきよく出てきておるんだと思

一括もしくは産地としてまとめてということになると、なかなか現実論としてもむずかしい問題がございます。したがつて、ケース・バイ・ケースと申しておりますが、事実上出先の通産局等においても、あるいは府県庁等においても、そういう実情に応じて十分お手伝いしながら銀行とも話し合ひをすると、また、問題があるものについては本省のほうにも上げてくるようといったようなことで指導いたしておりますので、要は、企業を倒産に追い込まないような形で猶予をどういうように統けていくかということかと思いますので、実情に応じて十分分配慮してまいりたいとかのように考えております。

えてもらわなければいかぬと、そりを正すべきだと思うんです。あれは業者がかつてに焼いたんじゃ私は済まされないと思う。しかしあ、これはできてしまつたことです。

そこで、それほどせつば詰まつておるという状況にあるわけですから、織織の方たち、それから同じよう困つておるタオルの方たちと一緒に厚生省に参りました。たとえば、現在政府機関によつて保護されているところの施設の子供さんたちが、大体百五十万ほど日本におるわけですね。それ以外に寝たきり老人もいらしゃるし、あるいは老人ホームもある。要するに、社会福祉として厚生省が管轄している老人あるいは身障者、あるいは子供さん方、こういった人たちの織織の需要といふものはばく大なものなんです。したがつて何とか、片方は綿にしてもタオルにしても、在庫をかかえて上げも下げもならぬという状況にある。片方は、社会福祉として一方そういう人たちに対する需要がある。しかも月々製品は上がつていく。そして国民の税金でそういう人たちに物を渡していかなければならぬ。こういう状況があるわけですから、パンゲラデシユとか外のことをよりも、わが国の中でこの問題を措置したらいいかなのかということを提言いたしまして、厚生省としてもたいへんいいお話をうながす。次第なんです。その後、これについてどういうふうな動きになつておるか、お聞きしておきたいと思ひます。

○政府委員(橋本利一君) ただいま御指摘の問題につきましては、先日、当方から厚生省の関係部局に対しまして織織の不況の現状、あるいはそれに対し現在とりつつある対策等を十分に説明してまいってきたわけでございますが、聞くところによりますと、厚生省におきましては、いわゆるそういった社会福祉施設等どのような種類の織維をどの程度必要とするか、さつそく検討に入つておるというふうに聞いておりますので、これができるだけ早く実現することを期待し、また、わ

れわれとしても、今後引き続きまして厚生省と十分コンタクトをとつていただきたいと考えております。

○藤井恒男君 大臣、これはひとつ大臣に私が願ひ申しますが、簡単な数字で申し上げますと、こと三月の綿布のメーカー在庫は、前年同月比に比して一九三%、たいへんな在庫ですね。一方、いま申したタオルは六三%になる。しかもこれらの業界は、ほとんどは中小零細企業であるという状況にあるわけです。私、たいへんこれはうまくいけば、今後はスポットの今日的な問題じやなく、継続したものとしてやつていただきと思つんだけど、この本法が施行された場合の姿がかかるわけですね。

たとえば、寝たきり老人のところでおしめがたくさん要るんだとすれば、私はいま綿織りの人たちと、あるいはこつちのその他の加工業者が一緒になってそれを供給ができる、すなわち、異業種間の結合がそこで生まれてくるわけです。いままで中小零細では、異業種間の結合といつたて非常にむずかしいけれども、そいつが生まれる。しかもそれが中間マージンをカットして、産地から直接厚生省のそれぞの施設へ製品が流れしていくとしたら、市場価格よりはやはり安い品物が流れしていくということになる。それが社会福祉につながつておるという状況になる。そして、先ほど子供さんだけでも百五十万おるということにならぬ需要がある。そすれば、今まで好

くさん要るんだとすれば、私はいま綿織りの人たちは、あるいはこつちのその他の加工業者が一緒になってそれを供給ができる、すなわち、異業種間の結合がそこで生まれてくるわけです。いままで中小零細では、異業種間の結合といつたて非常にむずかしいけれども、そいつが生まれる。しかもそれが中間マージンをカットして、産地から直接厚生省のそれぞの施設へ製品が流れていくとしたら、市場価格よりはやはり安い品物が流れていくということになる。それが社会福祉につながつておるという状況になる。そして、先ほど子供さんだけでも百五十万おるということにならぬ需要がある。そすれば、今まで好

くのひとつの努力をいただきたいというふうに思ひます。そういう財源の点について大蔵省の他とも関係もござりますから、アイデアとしては、私はけつこうなアイデアであるうと思ひますから、よく相談してみます。

○藤井恒男君 ぜひお願ひします。
それから、せんだつて新聞紙上で拝見したんだけど、局長は、滞貨の買い入れについては政府で直接手を入れることはできないけど、民間で買上げの機関をかりに設置するなら、その機関に対して融資することはやぶさかじゃないといふうな発言をなさつておる記事を私、見たんだけど、これはそのとおり、額面どおり理解してよろしいんですか。

○政府委員(橋本利一君) 私が衆議院のほうの委員会で申し上げましたのは、いわゆる中小企業に対する金融についていろいろお話を出ておるわけですが、たとえば毛紡績業あるいは染色業、あるいは縫製業等の一部につきましては、巨型企业ではないわけでございますが、いわゆる非中小企業というものが、月々コンスタントに安定操業の基礎ができる。非常に私はいいことだと思ひます。そういう意味で、大臣もおそらく否定なさいまつておられると思うんですよ。新たにここに組み入つていくわけですから、社会保障についてのそれをの審議会、委員会なども既存のものがあるが、一つだけ、通産省としてのお考えをお聞きし

たいんです。
それは、先ほど中小企業庁のほうからのお話で、も、四十六年から歴年調査したものだけで年々一万件ある。しかもその中から、立ち入り検査したもののだけでも歴年四百件という数字が出てきたわけです。で、大体手形サイトは、参考人の陳述にありますけれども、そのときも、申したんですが、直接中小零細企業者の戸口に行つて訪ねると、手形サイトの問題で泣いておるということを言われるわけだけど、だからといって、この支払遅延防止法に基づいて措置するかといえば、報復措置をおそれてみんな泣き寝入りしておる、そして、手形サイトの長期化といふものがもはや一般化されておるというのが現状です。したがつて、書面調査、あるいは出でてきたものについてはそれじや立ち入り検査もしてみましよう、あるいは悪質なものは公取に持つていてみましようといふことでは、この慢性化した手形サイトの問題を解決することにはならない。だから、この辺のところを取引改善ということについて協議会もつくるというふうなことはよくまとめてもらいたいと思うのですが、十分考えてもらいたいと思います。

同時に、この取引改善についてもいろいろ意見が出ておりました。通産省でつくったところの資料の中にも、全くこの取引改善での現在の問題点というのがよくまとめられておるんです。で、取引契約の不明確、期日や運賃、経費などについて、契約それ自体が不明確だと、先ほど大臣が文書にしろと言われたわけだけど、これらもまさにそのとおりだし、あるいは歩引きの強要、見本引きの強要、不当返品、一方的キャンセル、代金手形の強要、派遣店員の強要、宣伝費の割り当て転嫁、支払うべき代金にかかる物品の押しつけ、委託販売制度の強要、まさにそのとおりであります。これだけ調べ上げておられるわけだから、私は、今後、これを改善協議会を設置して善処していくというようなことになつておるわけですけれども、もう少し今日的な問題、日々の問題として積

極的に地方においてこの種の問題について割つて入るということができるのかどうかを、手形サイトの問題並びに取引関係の問題としてお聞きするんです。

同時に、もう一つ、あわせて宿命的にこの種の不当不正な取引の中に泣かされておる業界、宿命的な業界の仕組みがある。染色業界についても、あるいは二次加工メーカーについてもサンドイッチの状況にある。置かれておる立場が受託業である。だから受託して、そしてそれを納めるわけですから、見込み生産もできない。そうすると、結局、上からも下からも押しつけられて動きが取れぬというこの宿命を何とか脱皮しないことには、私は、本質的な解明につながらないといふふうに思つておられます。系買い商品売りといふうなことばがありますけれども、要するに、ほんとうの意味で一本立ちするという形にまで持つていかなければ、このことは解決しない。単なる加工貢かせぎという城を出ないわけです。この辺のところもあわせてお聞きしておきたいと思います。

○政府委員(橋本利一君) まず、取引改善につきまして、個別的なケースについて調整なり行政指導をしてみたらどうかという御趣旨でございますが、これにつきましては、私たちもその方向で努力いたしたいと思います。ただ、一つ注意しておかないうちやいけませんのは、こういう問題がいわゆる商業取引での面での問題であるということをごきいまして、やはり警察取り締まり的な取り締まりをやることによって二度目、三度目の注文が出てこなくなるといったことになりますと、結果をかえますと、やはりそいつたものが一般化していく方向で持つていく。個別のものについてでございますが、ここではルールづくりをする問題でもないといったところから、いわゆる取引改善のための協議会をつくりたいということでございますが、これはこというふうに申し上げておりますが、これはこというふうに申しますと、やはりそいつたものが一般化されていく方向で持つていく。個別のものについてでありますと、あとでそれに対する報復措置と

いったようなことになりますと、問題はむしろ大きくなってしまう。われわれといたしましては、おいて取引改善の歩を進めていくというのが、いろいろな面を考えてもきわめて大切な方法ではなかろうかといふふうに考えておるわけでございます。

それから受託加工、いわゆる下請問題につきましては、一つには、自立していこうという企業に對しましては商工中金で百六十九億の金を準備いたしまして、そういう必要とする資金を融通していただきたいと考えておかなくてはいけないのは、それぞの個々の企業の実力と申しますが、経済的あるいは技術的能力等も十分考えませんと、むしろ結果としてマイナスになる場合もございます。そういう場合におきましては、結果的にはやはり取引条件を改善していくというような対処をいたしましても、今回の構造改善の実施にあたりましては、取引条件の改善といった点に大きなポイントを置いて実施してまいりたいと、かように考えておるわけでございます。

○藤井恒男君 それ以外に商品取引所の改善に関する問題があるわけです。この商品取引所の問題については、すでに定期市場小委員会というものから答申が出されて、改革の方向が示されておりましたが、これにつきましては、すでに定期市場小委員会といふふうに申しますと、やはりそいつたものが一般化されることは、天然繊維原料が定期市場に上場されておるわけで、繊維産業の構造全体の問題として、また、市況産業としての位置づけをしてきた政策上のある意味での欠陥じゃないかと私は思うわけです。とにかく、

今日の取引所のあり方を見てみますと、たとえば高値に際しての規制があつても、安値の場合にはどうするのが、不明確である、投機の対象という事になる、こうなつてみると、生産性の向上とは無縁のものとなつて、物価対策という面からも私好ましくないといふふうに思ひますので、いろんな面を考えてもきわめて大切な方法ではなかろうかといふふうに考へておるわけでございません。

それから受託加工、いわゆる下請問題につきましては、一つには、自立していこうという企業に對しましては商工中金で百六十九億の金を準備いたしまして、そういう必要とする資金を融通していただきたいと考えておかなくてはいけないのは、それぞの個々の企業の実力と申しますが、経済的あるいは技術的能力等も十分考えませんと、むしろ結果としてマイナスになる場合もございます。そういう場合におきましては、結果的にはやはり取引条件を改善していくというような対処をいたしましても、今回の構造改善の実施にあたりましては、取引条件の改善といった点に大きなポイントを置いて実施してまいりたいと、かのように考えておるわけでございます。

○藤井恒男君 答申の中に、構造改善推進の過程においては企業の転廻も予想されるが、再就職確保等労働不安の解消のため十分配慮する必要があることが、いかがなものでしようか。

○政府委員(橋本利一君) 今回の商品取引所に関する答申につきましては、いろいろ制度連いたします答申につきましては、いろいろ制度改善の基本的方向は打ち出されておるわけでござります。たとえば、「固定化している現在の上場商品に関し、経済の実態に即応させるため、上場商品の法定主義を改める等上場及び廃止手続を簡素化すること」といったような方向も示されておりますし、ただいま御指摘になりました市場管理対策の自動的な発動基準を「予め策定しておること」につきましては、「市場の推移に即応した市場管理対策の自動的な発動基準を予め策定しておること」これは上限、下限を言っておるのじやなかろうかと思いますが、こういった基本的方向を示されておりまして、その中で、法律を必要とするものにつきましてはできるだけ早い通常国会で、あるいは法律を要さないものについてはできるだけ早く実施に移していくふうに聞いておるわけ

によつても情勢も変わってくるといったような問題でもござりますので、そういうふうにメリット、デメリットといつたものを十分検討いたした上でないと、なかなか軽々に結論を出し得ない問題ではなかろうかと考へておるわけでござります。

それから第二点は、不幸にして一時的にしろ離職者が出了場合には、われわれの持つております組織あるいはいろいろな制度を使いまして、できるだけ早く再就職の道を講じていただきたい、このよう考へたらしいか、また、これは景気の好不況

すのは就職困難の方、おそらく高年齢の方が困難だらうと思います。こういう方については、そういう方たちを雇入れる事業主に対しては、雇用奨励金というのを支給してこの推進をはかっていただきたい。現在この制度は、私どもとしては身体障害者とか、あるいは同和対策とか、まあ言つてみれば、私どもとしては一番重点対策としてやつておる対象にこれを支給しておるわけあります。が、そういうものを支給しまして万全の措置を講じていきたい、こういうふうに考えております。

○藤井恒男君 俗に織維産業といえば婦人労働、そして織維産業といえど若年労働者といふように見がちであります。が、織維産業の中で九十数%を占める中小企業は、一度ごらんいただきたいと思うのだけれど、まさに中高年齢就職所という観を呈しておるわけです。ほとんどといっていい方がもう中高年齢層です、中小企業の場合は。これは大多数なんです。だから、一般的にいわれていることを実態が非常に違つ。いまおっしゃつたようなことはないへん私はいいことだと思つし、ぜひ御努力いただきたいというふうに考えます。

この陳述の中には、そのほかに企業の海外進出のあり方、中堅企業の育成の問題、織物等における輸出の振興策を講すべきだというような貴重な御意見などもたくさんありました。が、橋本局長も出席しておられましたから、時間もないのにここでは省略します。ひとつそれらのことについても今後の課題として善処をお願いいたしたいと思ひます。

あまり時間がございませんから先に移りますが、無籍の問題について現状をひとつお聞きしておきたいと思います。たいへん混乱する中で無籍織機が大量に発生し、その後、無登録織機登録の特例法が施行されたわけです。したがつて、それに照らして現在どうなつておるか、その状況をお伺いいたします。

○政府委員(橋本利一君) 無籍織機につきましては、さきの第七十一国会で成立いたしましたわゆる織機の登録の特例等に関する法律に基づきま

して、昨年九月の十七日から十一月の三十日の間に届け出を受けております。その後四八年十一月十六日から十二月の十五日の間におきまして登録申請が行なわれ、事業計画及び資金計画は三月二十日付で通産大臣の認可を出しております。届け出されました織機の台数は約十六万台、今後五年間に織機の縮小計画と申し上げますか、廃棄計画は約五万五千台ということになります。

かようなことを前提といたしまして、今後無籍織機の取り締まりにつきましては、再びこういつた無籍織機が発生いたさないように十分監視体制を強化いたしますと同時に、違反者に対しましては戒告、公表等を徹底すると同時に、状況によつては事業停止の命令を発動する、かような方向で十分に取り締まりをはかっていただきたいと考えております。

○藤井恒男君 私は、今日的な問題としてまだ五万五千台の織機を過剰にかかえておる。需給バランスの上から見てこの特例法に基づく措置を厳格に施行していくことは当然であろうと思うのです。ただ、一つだけ今度新しくできる法律が五年の时限立法として生まれていくわけですけれども、これがうまく作動して、いわゆる七十年代における新しい織維産業像というものが誕生していくと、いうような、状況になった場合には著しく環境が変わつてくる。最終需要構造も変わるし、国内外の対応する状況も変わつてくる。そつた場合に、設備——これは織機によらず登録制というものがはたして有効であるか否かという点についても私は研究しなければならない問題であつうといふふうに思ひます。しかし、これはあつたようなことを考えておりますし、かたがた指摘されつゝ、ほとんど実際には手を染めることがなく過ごされてきた織維流通の問題です。これは大方の方も指摘されましたし、参考人からもある陳述があつたわけですが、要するに消費者嗜好の重要性が増すにつれて、流通の合理化問題といふものが最も織維産業にあつては大切じやないだろか。カッターシャツ一枚の中に占めるほんとの意味の素材といふものは一体どれだけのものなのかなことを、カッターシャツだけでなく、織維製品について一々これを明示して国民に知つたら、国民はたいへんな怒りを持つだろう、非常に迂回した流通経路という中から不當に国民は高い品物を買わされておる。そして、直接その製品をつくる人たちが不當に押えられておる。品物を右から左に動かすことによって利を得る者、直接つくつておる者が利を得ない。そして、それを消費する者が多額の負担をする。この商習慣、流通と

プロジェクトの完成、これらに対する政府資金の投入することが必要であると私は思います。プロジェクトの助成、専門機関の設立助成という形において。それについてのお考え。

二つ目は、今回の施策でも情報センターの創設、情報センターそのものについてもその意義、運営などについて、いまだに業界間のコンセンサスが形成されていないという問題はありますけれども、それはそれとして、情報収集分析体制の強化というものがはかられていくわけですが、一方で織維の生産流通活動態調査など、政府流計の簡素化というものが進められておるわけです。この基礎データを整理していくという傾向がある、縮少整理していくという意味ですよ。これとの関係は少し矛盾するんではないだろかというふうに思つわけですが、これは情報センターに移管していくこと、これはいかがなものであるかというふうに思ひます。

それから、從来から最も重要な問題の一つとして指摘されつゝ、ほとんど実際には手を染めることがなく過ごされてきた織維流通の問題です。これは大体の方も指摘されましたし、参考人からもある陳述があつたわけですが、要するに消費者嗜好の重要性が増すにつれて、流通の合理化問題といふものが最も織維産業にあつては大切じやないだろか。カッターシャツ一枚の中に占めるほんとの意味の素材といふものは一体どれだけのものなのかなことを、カッターシャツだけでなく、織維製品について一々これを明示して国民に知つたら、国民はたいへんな怒りを持つだろう、非常に迂回した流通経路という中から不當に国民は高い品物を買わされておる。そして、直接その製品をつくる人たちが不當に押えられておる。品物を右から左に動かすことによって利を得る者、直接つくつておる者が利を得ない。そして、それを消費する者が多額の負担をする。

以上、三点についてお考えをお聞きいたします。○政府委員(橋本利一君) まず第一番目に、商品開発センター等に対する助成であります。これにつきましては、中小企業振興事業団を通じて二分六厘の融資を実施したいと考えております。それから、人材養成につきましては、これは一つには、小規模事業者に対する技術指導といたつたようなことを考えておりますし、かたがた今回の構造改善で一等重要な、反面一等弱い部門であるアパレルにつきまして、いわゆるアパレルのシステム、技術開発のための委員会といつたところで、今後のアパレル技術の開発、あるいは推進の方向といふものを検討してまいりたいと考えておりますので、一面、その一環としてもこの人材養成問題に対処していくふうに考えておるわけでございます。

それから、二つ目の織維統計の整備の問題につきまして、簡素化し過ぎるのではないかという御趣旨でござります。まあ統計につきましては当然のことながら、早くかつ正確にといった要請があるわけでござります。早くするためには、やはり簡素化していかなくちゃいけないという要請が出てくるわけでございますが、一面、サンプル手法がどんどん進んできてはおりますが、結果としてもまた、正確さを失うということになると問題で

もござりますので、この点につきましては、慎重に対処してまいりたいと考えておりますが、先ほど先生御指摘の、情報センターができた場合にこの統計を移しかえるかどうかという点につきましては、これはやはり政府統計として従来からの継続性という問題もござります。かたがた、都道府県等を通じて集計をいたしておるという問題もございますので、これは従前どおりやはり政府統計として実施すべき性格のものかと考えております。

それから、三番目の流通対策の問題でござりますが、流通一般について言われることでもあります、特に織維における流通におきましては、きわめて複雑多岐であるということは言われております。これは織維産業が、申し上げるまでもなく非常にピラミッド型の構成をとつておる、しかもその流通が製品になつてからいわゆる横の流通だけではなくて、生産、加工段階における織の流通といつたような問題もござりますので、言われるようつて複雑多岐あるいは迂回的であるといふことになるかと思いますが、御指摘のように、やはり流通部門と申しますのは、生産段階に対するはもとより最終一般消費者に対しても非常にかかわり合いの大きい問題でござりますので、先ほど来お話を出しております取引改善の対策を進めると同時に、物的流通面での近代化ということも大きく取り上げるべき問題かと思います。そういう方向で流通対策を進めてまいりたいと考えております。

○藤井恒男君 最後にお聞きします。

一つは、これはいろいろ議論の分かれることころだと思いますから、御検討いただきたいと思うんですが、通産省から出たこの資料の中に「マクロ織維需給見とおし」というのがあるわけです。昭和四十七年のたとえば輸入比率は九・四%、要するにこれは内需に占める輸入の割合ですけれど、これが五十八年には二六%ということが予測されておるわけです。その中間の五十三年には一九・三%で、この二六%の輸入ということになると、ア

メリカにおける輸入規制のときは、アメリカ国内の消費量に対するウエートは六・五%ぐらいだったと思うんです。それでアメリカは、これはまた政治問題かもわからぬけど、あれば騒ぎをしておるわけですが、昭和五十八年に二六%もの輸入品を日本でかかるとするとなると、私は

たいへんな問題が出てくるだろうと、価格の決定方式の問題から商品の流れから、あるいは仕入れ業者あるいはメーカー、すべてがもうたいへん混乱する。まあ一挙に二六%ということじゃないかは、私はたいへんなことだらうと思うんです。し

たがつて、この面における検討を、これはおたくが出されておる資料ですから、マクロの見通しは、十分即応するものを持っておかなければいけないというふうに思います。十分の御検討をお願いします。

時間がないから、この面は私の意見は省略いたします。

最後に、これはお願ひでございますが、大臣に

お答えいただきたいんですけど、織維産業がきちんと運営できるということはもう御存じのところだと思うんです。先ほどもちょっと触れたように、そういった零細中小企業というものを含めた形で本法は施行されいくわけです。したがって、本法の施行にあたっては、私はいたずらに分掌主義に走らずに、産地ごとぐらに分けて、その産地の態様に応じた弾力的な法の運用をお願いしたいたい。そうしなければ、この本法で大臣が基本施策を、指針を設定する、そして、それぞれの地方からそれに見合つものを持つてこいということになります。

特定織維工業構造改善臨時措置法の一部を改正する法律案を問題に供します。本案に賛成の方の手を願います。

○委員長(鈴木亨弘君) 全会一致と認めます。

よつて、本案は全会一致をもつて原案どおり可決すべきものと決定しました。

○大矢正君 ただいま可決されました特定織維工

にかいたもちになりかねないと、いうことを危惧しますので、この辺について大臣のお考えをお聞き

ます。本法成立の晩にはその辺をよく考えまして、質問を終わりたいと思います。

○國務大臣(中曾根康弘君) 御指摘のとおり、产地の実情に応じた彈力的措置は必要であると思

います。本法成立の晩にはその辺をよく考えまして、実情に即した措置をとるよういたしたいと思

います。

○委員長(鈴木亨弘君) ちょっと速記をとめてく

ださい。

(速記中止)

○委員長(鈴木亨弘君) 速記を起こしてください。

○委員長(鈴木亨弘君) この際、委員の異動について御報告いたします。

本日、辻一彦君及び矢野登君が委員を辞任され、その補欠として竹田現照君及び柴田栄君が選任されました。

○委員長(鈴木亨弘君) 他に御発言もなければ、質疑は終了したものと認めて御異議ございませんか。

(「異議なし」と呼ぶ者あり)

○委員長(鈴木亨弘君) 御異議ないと認めます。

それでは、これより討論に入ります。御意見のある方は賛否を明らかにしてお述べ願います。——別に御発言もないようですから、これよ

り直ちに採決に入ります。

特定織維工業構造改善臨時措置法の一部を改正する法律案を問題に供します。本案に賛成の方の手を願います。

○委員長(鈴木亨弘君) 全会一致と認めます。

よつて、本案は全会一致をもつて原案どおり可決すべきものと決定しました。

○大矢正君 ただいま可決されました特定織維工

業構造改善臨時措置法の一部を改正する法律案に對し、自由民主党、日本社会党、公明党、民社党の四党共同提案による附帯決議案を提出いたしました。されましに存じますので、御質問を願います。

案文を朗読いたします。

特定織維工業構造改善臨時措置法の一部を改正する法律案に対する附帯決議案(案)

今日、織維工業は輸入の急増及び消費者需要の著しい減退によつて企業倒産の続出等の深刻な不況の事態にあることにかんがみ、政府は速やかにかかる事態を開するため織維事業者の資金需要に十分応えるとともに、本法施行にあたり次の諸点につき十分な措置を講すべきである。

一、公正な取引条件の確保を目的として設置が予定される取引改善協議会の運用にあたつては、関係各方面に期待に応えるよう万全を期するなど取引改善について強力な指導を行うこと。

二、織維製品の輸入増加が国内の織維市場を脅かし、不況を一層深刻なものにしていることにかんがみ、その実態を調査するとともに秩序ある輸入体制の確立に努めること。

三、中小零細企業の事業転換にあたつては、必要な指導と転換資金の確保等に遺漏なきを期すとともに、その際従事者に就職の不安を与えないようきめこまかい対策を講ずること。

四、消費者情報収集機能を強化することによつて消費者の嗜好に即応した商品を供給するための体制を早急に確立すること。

五、織維工業の構造改善事業を円滑に推進してその効果をあげるために、特に中小零細及び中堅企業への資金の確保に努めること。

以上のとおりです。

○委員長(鈴木亨弘君) ただいま大矢君から提出されました附帯決議案を議題として、採決を行ないます。

本附帯決議案に賛成の方の挙手を願います。

[賛成者挙手]

○委員長(鈴木寧弘君) 全会一致と認めます。よつて、大矢君提出の附帯決議案は全会一致をもつて本委員会の決議とすることに決定いたしました。

ただいまの決議に対し通産大臣から発言を求められておりますので、この際、これを許します。中曾根通産大臣。

○国務大臣(中曾根康弘君) ただいまの附帯決議の御趣旨を尊重して、対策に万遺憾なきを期する次第でござります。

○委員長(鈴木寧弘君) なお、審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(鈴木寧弘君) 御異議ないと認め、さよう決定いたしました。

本日はこれにて散会いたします。

午後三時二十分散会

昭和四十九年五月三十一日印刷

昭和四十九年六月一日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局